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Антироссийские санкции и политиче-
ская и экономическая обстановка 
в стране оказали существенное влияние 
на развитие отечественной промыш-
ленности. Именно в 2022 году начала 
происходить переориентация торговли, 
резко потребовалось развивать импор-
тозамещение. Льготные кредиты при-
званы облегчить этот процесс и уско-
рить открытие новых промышленных 
производств, считает генеральный 
директор ООО «Гебель и партнёры» 
Сергей Гебель.

Поддержка государства в это смутное для промышленности время — очень 
ценная опора. Импортозамещение и раньше было не последней целью

российского производства, но в 2022 году ситуация обострилась и появились 
неожиданные решения. Тогда государство пошло на облегчающие

отраслевикам жизнь меры — льготные режим работы промышленных
кластеров, а также кредиты в виде ипотеки. Что она собой представляет

и какого ждать эффекта?

Кредитование участников проходит 
в рамках кластерной инвестиционной 
платформы, которая должна обеспе-
чить бизнес длинными и дешёвыми 
кредитами. Как это будет выглядеть? 
Для предприятий будет действовать 
единая льготная процентная ставка, 
а Минпромторг выделит бюджет для 
банков.

Г-н Куликов также отметил: чтобы от-
крыть доступ к льготным займам для за-
кредитованных предприятий, Министер-
ство планирует обеспечить платформу 

Текст: Анастасия Семёнова

КРЕДИТ НА НЕДВИЖИМОСТЬ 
ДЛЯ ПРЕДПРИЯТИЙ

В ЧЁМ ЗАКЛЮЧАЕТСЯ 
СУТЬ ПОДДЕРЖКИ?
Льготный режим работы промыш-

ленных кластеров запущен с января 
текущего года по поручению президента 
РФ по итогам ПМЭФ-2022. Как сообщил 
директор Департамента региональной 
промышленной политики Минпромтор-
га РФ Иван Куликов, он включает ши-
рокий набор инструментов поддержки: 
льготные кредиты, налоговые льготы, 
меры стимулирования спроса на про-
дукцию и ряд упрощений.
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госгарантиями и поручительствами. 
А по особенно значимым, но низко-
рентабельным проектам ставку займа, 
возможно, дополнительно снизят.

Предприятия, которые реализуют 
специнвестконтракты (СПИК 1.0), тоже 
получат налоговые льготы. К уже дей-
ствующему обнулению налога на при-
быль Минпромторг подготовил для них 
снижение тарифов страховых взносов 
до 7,6%. При этом размер льгот будет 
ограничиваться объёмом инвестиций 
предприятий в рамках СПИК.

Помимо этого, предприятия, реали-
зующие инвестпроекты, могут полу-
чить статус единственного поставщика 
при госзакупках в рамках Закона 
№44-ФЗ. Плюсом к этому будет также 
статус «Сделано в России», что даст 
приоритет при закупках в рамках Зако-
на №223-ФЗ. 

Для повышения спроса на произво-
димую в рамках кластеров импортоза-
мещающую продукцию Минпромторг 
предусмотрел субсидирование до 50% 
затрат участников кластеров на покупку 
стартовых партий такой продукции. 
Максимальный размер субсидии состав-
ляет 150 млн рублей.

Отдельно Иван Куликов подчеркнул, 
что Минпромторг России существенно 
упростил требования к промышленным 
кластерам и сократил пакет докумен-
тов, что позволит ускорить процедуру 
проверки и включения промышленных 
кластеров в реестр Минпромторга. 
Министерство пересмотрело список 
требований к предприятиям, а это 
должно существенно сократить сроки 
включения компаний в реестр. Кро-
ме того, участники кластеров смогут 
воспользоваться механизмом нало-
гового мониторинга без выполнения 
обязательных условий, а также принять 
участие в эксперименте по применению 
таможенного мониторинга.

ИПОТЕКА ДЛЯ ЗАВОДОВ
Ипотеку для отраслевиков в России 

запустили по поручению президента 
в 2022 году. Уже в июле, на выставке 
«Иннопром-2022», о введении нового 
механизма сообщил премьер-министр 
Михаил Мишустин.

По словам г-на Куликова, с помощью 
льготного кредитования предприятия 
смогут обеспечить себя производствен-
ной недвижимостью. В рамках «про-

ПРОМЫШЛЕННАЯ ИПОТЕКА НЕ ПРЕДОСТАВЛЯЕТСЯ 
КОМПАНИЯМ И ИП, ВЕДУЩИМ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В СФЕРЕ 
ДОБЫЧИ И ТОРГОВЛИ СЫРОЙ НЕФТЬЮ, ПРИРОДНЫМ 

ГАЗОМ, ПРОИЗВОДСТВА И ТОРГОВЛИ ЖИДКИМ 
ТОПЛИВОМ, ТАБАЧНЫМИ ИЗДЕЛИЯМИ, АЛКОГОЛЕМ

мышленной ипотеки» такие предпри-
ятия могут получить кредит в размере 
до 500 млн рублей по ставке 5% годо-
вых на срок до 7 лет. А технологические 
компании могут рассчитывать на ставку 
3% годовых. При этом из федерального 
бюджета возмещают недополученные 
доходы банков от применения льготной 
процентной ставки.

Поддержка не остановилась на 
официальных заявлениях и доку-
ментации. Иван Куликов поделился 
данными: по итогам первого отбора, 
проведённого в конце 2022 года, 
Минпромторг определил 16 банков, 
которые заявили кредитный портфель 
на общую сумму почти 70 млрд ру-
блей по более 500 заёмщикам.

Как получить заём? Для этого пред-
приятиям нужно обратиться в один 
из предложенных Минпромторгом бан-
ков и заключить кредитное соглашение. 
В целом это стандартная процедура.

Первый крупный кредит в рамках 
льготного механизма получил произво-
дитель опор и металлоконструкций для 
линий наружного освещения, компания 
«Электростарт».

Деньги инвестор вложит в приоб-
ретение готового производственного 
цеха в подмосковном городском округе 
Чехов, сообщил директор Департа-
мента региональной промышленной 
политики Минпромторга РФ. В месяц 
предприятие выпускает более 20 тыс. 
изделий и перерабатывает 1 000 тонн 
металла. За счёт нового производствен-
ного цеха, приобретаемого в рамках 
«промышленной ипотеки», компания 
планирует расширить свои мощности.

Всего по программе «промышленной 
ипотеки» банками уже выданы креди-
ты на общую сумму более 1,5 млрд 
рублей.

ПЛАНИРУЕТСЯ РАСШИРЕНИЕ
В 2022 году «промышленная ипотека» 

запускалась лишь в пилотном режиме: 
в федеральном бюджете был заложен 
небольшой объём средств, и брать их 
в кредит по условиям можно было 
только на приобретение недвижимости. 
Однако банки и промышленные пред-
приятия проявили настолько высокий 
интерес к механизму, что Минпромторг 
увидел необходимость существенно 
расширить его.

Планируется распространение 
«промышленной ипотеки» также 
на строительство, реконструкцию, 
модернизацию и капитальный ремонт 
производственных площадей. Также 
в Минпромторге предложили увели-
чить максимальный размер и срок 
льготного кредита.Фо

т
о: 

fre
ep

ik.
co

m

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯВ ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ



8  «Промышленные страницы» • № 2 (171) март 2023 • indpages.ru                                                                                                   

ГДЕ ВЗЯТЬ ЗЕМЛЮ
ПОД СТРОИТЕЛЬСТВО?
Дополнение даёт новые возможно-

сти многим предпринимателям, если 
бы не одно «но»: во многих регионах 
не хватает площадей под строитель-
ство завода. А те площадки, которые 
есть, не всегда соответствуют нужным 
условиям.

На круглом столе газеты «Деловой 
Петербург» генеральный директор 
ООО «АМ Сервис» («АМ Инжиниринг») 
Максим Камоликов заявил о про-
блеме сокращения производственных 
площадей в Санкт-Петербурге.

«Мы готовы построить собственное 
производство, но уже длительное вре-
мя не можем найти участок. Есть под-
ходящий вариант, но его надо покупать 
на торгах. Получить финансирование 
под такую сделку крайне сложно», — 
высказался г-н Камоликов.

Однако проблема эта частная 
и на всю страну не распространяется. 
Как утверждает г-н Куликов, в теку-
щей экономической ситуации одна 
из приоритетных задач промышленной 
политики — сохранение темпов роста 
производства и обеспечение привлека-
тельных условий для инвесторов.

«Наличие готовой промышленной 
инфраструктуры существенно по-
вышает инвестиционный потенциал 
и привлекательность территории. Осо-
бенно это актуально сейчас, поскольку 
предприятиям нужны максимально 
быстрые решения по размещению 
производства. Цели теперь две — 
занять освободившиеся рыночные 
ниши и скорее наладить производство 
необходимых комплектующих»,  — 
сообщил Иван Куликов.
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Именно для этих целей по всей 
стране создают индустриальные и про-
мышленные технопарки, в которых 
заранее существуют необходимые 
условия для резидентов.

В настоящее время на территории 
России действует почти 280 парков, 
ещё 125 — в стадии становления. 
Ежегодно количество парков в регио-
нах увеличивается, что говорит о росте 
спроса на подобную инфраструктуру.

Чтобы она, помимо всего проче-
го, приносила пользу и развивалась, 
Минпромторг продолжает совершен-
ствовать законодательство в этой сфере. 
Например, постоянно ведёт работу над 
актуализацией федеральных требований 
к паркам. Если те подтвердят соответ-
ствие, то смогут претендовать на весь 
спектр существующих мер поддержки: 
федеральные механизмы и льготы.

Чтобы распределить парки по стране 
равномерно и не обделить территории 
с низким уровнем социально-экономи-
ческого развития, геостратегические 
территории и моногорода, Минпромторг 
разработал дополнительные меры. 
Например, возмещают до 75% затраты 
управляющих компанийна этих тер-
риториях за счёт налогов резидентов. 
Действует субсидия только на перечис-
ленных выше территориях, а возместить 
затраты можно в течение 15 лет. 

Отрасль электронной промышленно-
сти, конечно, тоже не осталась без под-
держки. В 2022 году появился новый 
механизм, который предусматривает 
государственную субсидию до 900 млн 
руб. на проектирование, строительство 
и оснащение научно-технических тер-
риторий в сфере электронной промыш-
ленности.

Ещё одно нововведение — поддерж-
ка технопарков в сфере высоких техно-
логий, которые также теперь закрепле-
ны за Минпромторгом России.

Таким образом, все условия для 
возникновения, новых и развития 
существующих парков, чтобы предостав-
лять предприятиям готовые производ-
ственные площади, созданы. Результат 
налицо — ежегодно появляется порядка 
20-30 новых парков, а также по несколь-
ко сотен новых резидентов.

ЧЕГО ЖДАТЬ
Эксперты считают, что эффект 

от государственной программы будет 
кумулятивным — его нужно будет на-
копить. Однако, по словам г-на Гебеля, 
и в среднесрочной, и долгосрочной 
перспективе промышленность добьётся 
экономических преимуществ от льготно-
го механизма. Особенно эффект заметят 
компании, которые ограничены в сред-
ствах и не имеют перспектив реального 
развития.

Серьёзный барьер для желающих 
получить «ипотеку» может создать одно 
условие — в течение трёх лет компания 
должна использовать минимум 50% 
площади предприятия. В теории это воз-
можно, ведь три года — срок не малень-
кий. Но вдобавок к покупке предприни-
матель должен найти средства на запуск 
производства: купить оборудование, 
обеспечить энергетическую мощность, 
нанять сотрудников и прочее. Задача 
сложная, особенно для среднего бизне-
са.  В связи с этим  некоторые эксперты 
уверены: «промышленная ипотека» на 
практике — механизм, доступный толь-
ко для крупных предприятий, которые 
имеют многомиллионные обороты.

ЗАПРЕЩЕНО ПОЛУЧАТЬ 
ЛЬГОТНЫЙ ЗАЁМ 

ДЛЯ ПРИОБРЕТЕНИЯ 
НЕДВИЖИМОСТИ 

У АФФИЛИРОВАННЫХ 
ЛИЦ, А В ТЕЧЕНИЕ 3 ЛЕТ 
С МОМЕНТА ПОКУПКИ 

ЗАЁМЩИК ДОЛЖЕН НАЧАТЬ 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ НЕ МЕНЕЕ

ОТ НОВОЙ ПЛОЩАДИ
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Покраска металлоконструкций должна подчиняться не только эстетическим законам, но и ГОСТу. 
Это многоступенчатый процесс, который включает очистку, подготовку под покраску, нанесение 
покрытия, сушку и другое. Если прибавить ещё такие нюансы, как температурный режим, разницу 
в габаритах и оборудовании, выходит, что процесс этот не из лёгких. Всё это включает в себя одна 
покрасочная камера. В чём её особенность и какое оборудование она содержит?

МИССИЯ – 
ОКРАСИТЬ МЕТАЛЛ

Те
кс

т
: А

на
ст

ас
ия

 Се
мё

но
ва

Покраска крупногабаритных метал-
локонструкций на предприятиях всегда 
была задачей особого уровня сложно-
сти. Оборудование для этого требуется 
соответствующее — большие окрасоч-
ные камеры. Конечно, всегда можно 
использовать открытые зоны окраски 
в цехе, да только это решение подходит 
не для всех типов краски и удобством 
не отличается.

Окрасочно-сушильные камеры предо-
ставляют необходимые условия для ка-
чественного покрытия ЛКМ: ни пылинки, 

ни соринки на изделия не попадёт. Кро-
ме того, и ответственным сотрудникам 
будет комфортнее: не нужно жертвовать 
своим здоровьем, рискуя надышаться 
парами, и помещением, которое можно 
испачкать.

Эксперты отмечают, что предприятия 
покупают и используют окрасочно-су-
шильные комплексы не только из-за 
возможностей хорошей вентиляции 
и сушки. Основное отличие от тради-
ционного подхода заключается также 
в сокращении производственного цикла.

УЧЕСТЬ НЮАНСЫ
Окрасочно-сушильные боксы посту-

пают в руки заказчиков, как правило, 
в разобранном виде. Шефмонтаж габа-
ритной конструкции проводят на  ме-
сте. В готовом виде комплекс представ-
ляет собой помещение с оформленным 
рабочим пространством по всему 
периметру. 

Состав камеры может быть разный, 
это зависит от её назначения. Напри-
мер, для окраски крупногабаритных 
изделий обязательно присутствует 
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грузоподъёмный механизм. По словам 
производителей, каждый проект ин-
дивидуален. Однако существует обя-
зательная база — оборудование, без 
которого окрасочный комплекс будет 
незаконченным.

Электростатика и хорошие печи — не-
отъемлемые элементы комплексов для 
нанесения качественных покрытий. 
Однако без вытяжки польза от них мо-
жет сойти на нет. Большое скопление 
порошка и аэрозолей может сократить 
срок эксплуатации оборудования и уве-
личить время сушки изделий. Кроме 
того, если приточно-вытяжная система 
некачественная, то на изделиях, напри-
мер высокоглянцевых, будет оседать 
пыль. Покрытие будет шершавым и во-
все не глянцевым. Этот пример больше 
относится к автомобильной промыш-
ленности, тем не менее без вытяж-
ки взвешенные частицы будут падать 
и прилипать к изделию любого типа.

Если внешний вид окрашиваемых 
деталей не имеет значения, это ещё 
не  повод забыть про приточно-вытяж-
ную систему. Камера может стать каме-
рой пыток, если не предусмотреть в ней 
проработанной вытяжки: люди внутри 
могут задохнуться.

При этом установить только вытяжку 
недостаточно. Генеральный директор 
«ПентриМакс» Максим Дмитренко от-
метил, что воздух, который поступает 
в камеру с улицы, обязательно должен 
быть подогретым. Поэтому в первую 
очередь нужно равномерно распре-
делить подачу и забор воздуха. Если 
вытягиваться будет больше, то внутри 
установки может образоваться вакуум, 
а это приведёт к неприятным послед-
ствиям. Спикер поделился случаем, где 
на одном предприятии неправильно 
настроенная вентиляция спровоци-
ровала разрежение воздуха внутри 
камеры, и та попросту схлопнулась 
с вместе с находящимися в ней людьми. 
К счастью, никто не пострадал, но риск 
летального исхода был велик.

Обязательная составляющая — те-
пловой генератор, который разогрева-
ет воздух и создаёт микроклимат рабо-
чей зоны. Дополнительной функцией 
теплообменника может стать нагрева-
ние некоторых типов покрытий, если 
это улучшит их характеристики.

Эксперты отмечают, что эффективно-
сти аппарату может добавить грамот-
ный выбор газовых горелок. Компания 
«Савим», например, для этого исполь-
зует модели, которые сжигают газ без 
остатка и при этом практически не вы-
деляют CO2. Это позволяет соответство-
вать экологическим стандартам и ис-
пользовать теплообменник экономно.

Вдобавок в камеру устанавливают 
комплект адсорбентов. Фильтрующий 
узел вытягивает вредные летучие соеди-
нения из атмосферы рабочего места.

ВЫБОР ЛКМ
Прежде чем принимать решение 

о покупке или построении камеры, сто-
ит взвесить все за и против, ведь по-
краска — дело тонкое и требует множе-
ства особых условий.

Сначала нужно решить, порошковую 
или жидкую краску использовать. Как 
их особенности связаны с камерой? 
Начнём, пожалуй, с порошков, ведь 
именно их чаще рекомендуют для ра-
боты с металлом. Максим Дмитренко  
уверяет, что такие покрытия требуют 
сложного оборудования для нанесения 
и сушки. Более того, порошок при вы-
сокой температуре запекается, а зна-
чит, и комплекс должен иметь исклю-
чительно высокотемпературную сушку. 
Наносить покрытие нужно в электро-
статическом поле, иначе краска не за-
крепится на изделии. 

По мнению г-на Дмитриенко, вопрос 
размера при порошковой окраске са-
мый сложный: для крупногабаритных 
изделий понадобится огромное про-

странство. А чем больше масштаб про-
екта, тем выше стоимость, да и печь для 
нагрева огромной камеры обойдётся 
в значительную сумму.

Есть, конечно, исключения, когда 
окрасочный бокс делают с нестандарт-
ными размерами, например, камеру 
в 7 м в длину устанавливают с перспек-
тивой на частое использование. Как 
правило, это может быть конвейерный 
комплекс, который можно использо-
вать для окраски как длинных изделий, 
больше среднего по высоте и ширине, 
так и небольших.

Также спикер отметил более важную 
особенность порошков: они мало за-
щищают от коррозии. По его мнению, 
такое покрытие имеет больше декора-
тивную, нежели защитную, функцию. 
Поэтому подходит для изделий, кото-
рые мало подвергаются жёстким ме-
ханическим нагрузкам, ударам и пред-
назначены для эксплуатации не под 
открытым небом.

А вот жидкие покрытия дают по-
требителям больше свободы в при-
менении. Во-первых, можно красить 
изделия любых размеров. Во-вторых, 
вариантов сушки становится гораздо 
больше. Эксперт говорит, что существу-
ют покрытия, которые сохнут даже при 
минусовых температурах. Хотя делать 
этого он не рекомендует, так как краска 
замёрзнет. Она высохнет при подъёме 
температуры, но между ЛКМ и метал-
лом образуется конденсат, который 
запустит процесс коррозии. Поэтому 
лучше всё-таки действовать по стан-
дарту: сушить изделие при температуре 
на 3 выше точки росы.

Помимо того, что антикоррозионная 
защита обеспечивается простым со-
блюдением правил, её можно усилить 
дополнительными средствами. Напри-
мер, специальными пигментами или 
протекторной защитой в виде цинко-
наполненных покрытий.

По словам эксперта, жидкие краски 
позволяют подобрать разнообразные 
цветовые решения, чего не скажешь 
о порошках, которые имеют опреде-
лённые ограничения по цвету.

Кроме того, говорит г-н Дмитриенко, 
жидкие покрытия гораздо легче и до-
ступнее, для работы с ними нужно ми-
нимум усилий и оборудования.

СЧИТАЕМ ДЕНЬГИ
Насколько доступны такие камеры 

для среднестатистического предпри-
ятия? Не каждый завод располагает 
лишними площадями. А на улице кон-
струкцию не поставишь. Более того, 
для монтажа необходим либо утеплён-
ный ленточный бетонный фундамент, 

«Порошковая покраска требует специ-
ального оборудования, которое позво-
лит наносить краску в электростатике. 
Кроме того, для сушки порошкового 
покрытия нужны печи, способные 
нагреваться до температуры более 
+160 °C. При этом средняя темпера-
тура сушки жидких покрытий в печи 
составляет +60 °C, не говоря уж о том, 
что они сохнут и при минусовой
температуре».

МАКСИМ ДМИТРЕНКО, 
генеральный директор
«ПентриМакс»

ЭКСПЕРТЭКСПЕРТ
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либо специальная конструкция из со-
ртового металла с мостиками или тра-
пами. Всё это требует значительных 
финансовых затрат. Но и это лишь вер-
хушка айсберга.

Цены на типовые камеры варьи-
руются от 60 до 150 тысяч рублей 
в зависимости от размеров. Есть и бо-
лее дорогие эксклюзивные проекты. 
А теперь самое интересное. Обя-
зательное для покраски оборудо-
вание  — печи полимеризации. Они 
могут быть электрическими, газо-
выми или инфракрасными. На рос-
сийском рынке их можно купить как 
за 130 тыс., так и за 500 тыс. рублей. 
Конечно, можно сразу приобрести 
автоматическую камеру, которая уже 
оснащена всем необходимым для 
полного цикла. Тем не менее экспер-
ты рекомендуют всё же купить пару 
печей, ведь могут быть случаи, когда 
полимеризация изделия потребуется 
без предварительной окраски.

Если говорить о порошковой окра-
ске, то камеры должны быть подклю-
чены к рекуператорам, которые будут 
собирать остатки краски, не осевшей 
на изделие. Приточно-вытяжная уста-

новка стоит от 150 тыс. рублей, при 
том, что это минимальная цена самых 
простых моделей. Можно обойтись 
без рекуператоров, но тогда не по-
лучится собрать оставшуюся краску, 
а это нерациональное расходование 
бюджета.

Спроектировать камеру окраски 
и сушки специально для предприя-
тия  — занятие, требующее доскональ-
ного знания этих процессов.

Размер камеры специалисты уста-
навливают в зависимости от габари-
тов, веса и типа окрашиваемых изде-
лий. От этого также зависит отделка 
потолка и пола в помещении, а это 
уже вопросы безопасности. Эксперты 
утверждают, что по статистике пожары 
в помещениях, где происходит покра-
ска, происходят именно из-за того, что 
те были неправильно спроектированы. 
Чтобы сделать помещение менее пожа-
роопасным, при создании и установке 
камер обязательно нужно соблюсти 
следующие условия:

 отделка стен и потолка должны со-
стоять из безопасного сырья с негорю-
чим наполнителем;

 в камере нужно установить систему 
пожаротушения;

 пульт управления должен иметь 
функцию отключения сжатого воздуха;

 оборудование внутри помещения 
нужно покрыть взрывозащитными 
составами;

 во время разработки ком-
плекса важно учесть все системы 
заземления;

 теплообменник в камере, дол-
жен иметь автоматическую защиту от 
перегрева. 

И конечно, не последнюю роль 
в пожарной безопасности играют 
работники предприятия, которые 
обязаны строго соблюдать все пра-
вила и технологию. Красить металл 
в специально оборудованной каме-
ре — это не с кисточкой управлять-
ся. А значит, если предприятие ре-
шит заказать окрасочный комплекс, 
то и специалистов нанять придётся 
квалифицированных. Так ли это? 
Г-н Дмитренко уверен, что для этой 
работы подойдут обычные маляры, 
а отдельно выделенных специалистов 
для этого не обучают. Как правило, 
после шефмонтажных работ постав-
щик проводит инструктаж рабочих. 
Обычно всё сводится к объяснению, 
когда и какую кнопку включить: ре-
гулятор температуры, времени и дру-
гие параметры. Ну и напоминание 
о необходимости штудировать ин-
струкцию по эксплуатации.
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Зачем искать поставщиков, дилеров и производителей опытных деталей для предприятия, если 
можно взять и самостоятельно напечатать их на месте? 3D-принтеры давно печатают не толь-
ко композитами, но и песком и даже металлом. Правда, бытует мнение, что такие принтеры 
по стоимости равноценны маленькому самолёту. В чём же состоит преимущество использова-
ния 3D-печати металлами для предприятий?

ПРОИЗВОДСТВО МЕНЯЕТСЯ.
О 3D-ПЕЧАТИ МЕТАЛЛАМИ
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Печать металлами, по словам прак-
тиков, едва ли не новая ступень эво-
люции производства. Она сокращает 
энергозатраты, практически исключа-
ет образование отходов, помогает со-
кратить траты на оборудование и об-
ладает ещё целым рядом преимуществ, 
которые описывают эксперты из этой 
сферы.

ЗА ЧТО ЛЮБЯТ ЭТУ ТЕХНОЛОГИЮ
Например, за возможность изго-

товления продукта почти из любого 
металла. Популярными для печати 
являются такие материалы, как титан, 
алюминий, медь, железо, суперсплавы. 
Подходят для неё даже драгоценные 
вещества: золото, платина и серебро, — 
но в основном их применение сводится 

к ювелирной отрасли. Эксперты отме-
чают, что будущее такого типа печати 
именно за суперсплавами, ведь их уже 
сейчас активно используют не толь-
ко в медицине, но и в робототехнике 
и станкостроении.

Кроме того, всего лишь за несколько 
часов 3D-принтер способен изготовить 
деталь, производство которой при тра-
диционных технологиях может занять 
несколько месяцев. Однако, по мнению 
технического директора ООО «ЦПАТ» 
Юрия Авраамова, вопрос времени 
обычно остро возникает, когда нужно 
прототипирование, что по-прежнему 
составляет значительную долю рынка 
3D-печати.

Машиностроителю же, имеющему 
чертёж детали, в технических требова-

ниях которого уже записана 3D-печать, 
время не так уж важно. Специалист 
умеет планировать производство. Ему 
нужен результат, который должен ра-
ботать, а не стоять на полке, и грамот-
ный конструтор заложит время на его 
изготовление.

Особенно 3D-печать эффективна для 
задач, которые относятся к литейным 
технологиям. Г-н Авраамов уточнил: это 
могут быть изделия, имеющие слож-
ную корпусную форму. Такие детали 
активно использует отрасль приборо-
строения. Это волноводы, радиаторы, 
крыльчатки ротационных агрегатов 
и другие устройства, которые работа-
ют с жидкими и газообразными сре-
дами. Одна из принципиальных задач 
в  аддитивной индустрии, по словам 
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г-на Авраамова, — изготовление дета-
лей с разветвлённой сетью внутренних 
каналов.

Продакт-менеджер ООО «Топ 3Д 
Групп» Виктор Наумов в свою очередь 
отметил, что печать металлом — слож-
ный процесс, в котором нужно учиты-
вать особенности 3D-принтера. А ещё 
важнее знание материалов, из  кото-
рых будут производить продукт. Так, 
два изделия, одинаковых по геоме-
трии, но из разных материалов, будут 
вести себя при печати и отпуске со-
вершенно отлично друг от друга.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ?
Технология печати металлами схожа 

с печатью полимерами и даже песком. 
За исключением того, что перед на-
чалом запуска процесса камеру по-
строения нужно заполнить инертным 
газом. Этот важный шаг важен для ми-
нимизации окисления металлического 
порошка. Дальше камеру необходимо 
нагреть до оптимальной для произ-
водства температуры.

Основной процесс заключается 
в том, что слой металлического по-
рошка распределяется по платформе, 
а лазер анализирует его и находит по-
перечное сечение. Следом он плавит 
и спекает частицы порошка, образуя 
следующий слой. Как только слой бу-
дет готов, платформа движется даль-
ше на его толщину, а рекоутер выпу-
скает следующий ряд порошка. После 
завершения процесса печати детали 
покрыты металлическим порошком. 
Кроме того, на этом этапе есть явное 
отличие от спекания полимерным по-
рошком: детали крепятся к платфор-
ме с помощью области поддержки. 
А эти области должны быть изготовле-
ны из того же материала, что и деталь. 
Это нужно для того, чтобы избежать де-
формации при высоких температурах.

По словам экспертов, экономия вре-
мени особенно проявляется во время 
печати деталей с чистой поверхно-
стью, которым понадобится лишь фи-
нальная обработка.

О ЦЕНЕ
По словам практиков и экспертов, 

изготавливать детали на предприятии 
с помощью 3D-принтера недешёвое 
удовольствие. Однако г-н Авраамов 
считает, что вопрос этот сугубо инди-
видуальный. Адекватно оценить стои-
мость изготовления и объявить конеч-
ную цену работы — задача сложная.

«Сегодня рынок оперирует поня-
тием «цена за 1 см3». Однако если мы 
уходим в сферу машиностроения, то 
обязательно появляются такие аспек-

ты, как постобработка, шлифование/
полирование, окраска, план контроля 
и пр. Учесть их в цене за 1 см3 неразум-
но», — уверяет Юрий Авраамов.

Также на стоимость влияет и выбор 
металлического порошка. Директор 
сервисного центра Printeria Илья Кар-
пук рассказал: в сервисном центре пе-
чатают в основном инженерными пла-
стиками и фторполимерной смолой. 
Мечтать о 3D-печати металлом даже 
не приходится: слишком дорогие обо-
рудование и расходные материалы. 
Особенно высока цена металлическо-
го порошка. Например, рыночная цена 
1 кг порошка нержавеющей стали 316L 
в среднем равна 450 долларов.

Г-н Авраамов с точки зрения своего 
опыта выделил наиболее технологич-
ные и относительно недорогие мате-
риалы: алюминиевый сплав AlSi10Mg, 
нержавеющую сталь 316L и титановый 
сплав Вт6. Выходит, что 450 долларов 
за 1 кг порошка нержавеющей стали — 
это не так уж дорого.

Однако оборудование по цене дей-
ствительно сравнимо с особняком. 
Илья Карпук уверяет, что SLS 3D-прин-
тер до введения санкций стоил больше 
15 млн рублей. При этом печать метал-
лических деталей, полученных лазер-
ным спеканием, не могла граничить 
с другими производствами. Если, ко-
нечно, предприятие не планирует 
строить космический корабль за госу-
дарственные деньги, отметил спикер.

«Сколько бы раз я ни пытался «по-
дойти к снаряду», экономическая 
целесообразность таких изделий ни-
как не могла конкурировать с тради-
ционными фрезеровкой, отливкой 
и т. д», — заявил г-н Карпук.

Не так давно ситуация изменилась. 
SLS печать чистым металлом ушла на 
второй план, после того как учёные из 
Томска представили проект недорого-
го материала. Технология заключалась 
в симбиозе пластика с порошком. 
С его помощью можно печатать на стан-
дартном и даже бытовом SLS 3D-прин-
тере. Изготовленную деталь нужно 
поместить в печь, где при температуре 
400 ⁰С выжигается полимер, а при 
1 200 ⁰С происходит спекание. Таким 
образом, несмотря на то, что в печа-
ти используется пластик, на выхо-
де получается прочное закалённое 
металлическое изделие. По словам 
спикера, это значит, что печатать ме-
таллом теперь можно и на оборудова-
нии стоимостью 300‒400 тыс. рублей, 
а это уже в корне поменяет положение 
рынка.

400 тыс. рублей или 2 млн — сум-
ма, так или иначе, немаленькая, и для 

среднего производства такая покупка 
может оказаться нецелесообразной. 

Г-н Наумов уверяет, что, невзирая 
на  дороговизну такого аддитивного 
производства, потребителям нужно 
учитывать уникальные свойства изде-
лия. Более того, по мнению спикера, 
сэкономить можно за счёт сокращения 
сроков изготовления.

НЕ ВСЁ ПОД СИЛУ 3D-ПРИНТЕРУ
Масса преимуществ, упомянутых 

экспертами, ещё не говорит о том, 
что 3D-печать металлом решит любые 
производственные задачи. Существует 
ряд ограничений для конструкторских 
решений под аддитивное производ-
ство, например габаритные разме-
ры, отмечает Юрий Авраамов. Однако 
нельзя отрицать тот факт, что у кон-
структора больше свободы в реше-
ниях для аддитивного производства, 
нежели для других методов.

Так или иначе, есть изделия, кото-
рые печатать на принтере, скорее все-
го, не станут.

«3D-печать может и должна реализо-
вать любую геометрию. Однако есть 
некоторые нюансы, проверенные 
временем и количеством прототипов, 
которые выполняли эксперты нашей 
компании. Печать металлом — слож-
ный процесс, в котором нужно учи-
тывать особенности 3D-принтера.  
Но гораздо важнее знание материа-
лов, из которых вы производите из-
делие. Два изделия, одинаковых по 
геометрии, но из разных материалов, 
будут вести себя при печати и отпуске 
совершенно отлично друг от друга».

ВИКТОР НАУМОВ, 
продакт-менеджер
ООО «Топ 3Д Групп»

ЭКСПЕРТЭКСПЕРТ
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индустрии, принявшие на себя все 
её «детские болячки». Спикер счита-
ет, что утешением может служить то, 
что промышленность и экономика 
нашего отечества признаков смерти 
не демонстрирует, а, напротив, ис-
крится жизнью. Это значит, что при-
менение своим инженерным знаниям 
и умениям найти можно.

«За свою практику я ни разу 
не встречал случая, когда какой-либо 
кронштейн было эффективно печа-
тать на 3D-принтере. Даже при бес-
платной топологической оптимизации 
легче и надёжней будет по её резуль-
тату сконструировать деталь под ме-
ханическую обработку на ЧПУ. Благо, 
сегодня возможности 5-координатных 
обрабатывающих центров так же мо-
гут удивлять», — поделился опытом 
г-н Авраамов.

Есть и другое мнение. Виктор Нау-
мов считает, что производство крон-
штейнов в бионической геометрии 
при помощи 3D-печати кажется неэф-
фективным именно из-за стоимости, 
но если изменить «топорную» геоме-
трию изделий, то появятся и  новые 
варианты. Так, с практической сто-
роны на лицо одни плюсы: изделия 
весят на 40‒60% меньше, могут ис-
пользоваться в авиа- и космической 
индустрии и выдерживают нагрузку 
в 1,5‒3 раза большую, чем 
классические.

Что уж точно не стоило бы печатать, 
так это шестерёнки. Если документа-
ция на изделие содержит такие требо-
вания по точности и шероховатости, 
что заготовка для финальной меха-
нической обработки будет представ-
лять собой что-то похожее на парал-
лелепипед, то речь о 3D-печати идти 
не может.

ШИРОКИЙ ВЗГЛЯД
Несмотря на то, что многие отрасли 

и наполняющие их предприятия уже 
знают о технологии печати металла-
ми, её практическое применение пока 
находится на уровне заводских бюд-
жетов на НИР.

«К сожалению, уровень оснащения 
аддитивными установками оставляет 
желать лучшего. Конечно, мы говорим 

это, основываясь на оснащении друже-
ственных и конкурирующих стран», — 
поделился мнением г-н Наумов. 

Однако эксперты всё равно настро-
ены позитивно. Юрий Авраамов го-
ворит, что компания уже сейчас ре-
шает задачи по производству серий 
с планированием на полгода и с пла-
ном контроля готовой продукции.

«Всё чаще приходит радость от того, 
что мне на стол кладут на рассмотре-
ние чертёж на изделия с конкретными 
решениями и требованиями под адди-
тивное производство», — добавил г-н 
Авраамов.

Что касается санкций и дефицита за-
падных и европейских комплектующих, 
это участников российского рынка не 
удручает. По мнению спикеров, спрос 
на печать изделий металлом не изме-
нился, и более того, он продолжает 
развиваться как количественно, так 
и качественно.

С рынка ушли Германия и США, од-
нако Китай остался, и среди его пред-
ложений есть те, что можно оценить 
по достоинству. Так, Виктор Наумов 
отметил 3D-принтеры компании HBD. 
Спикер считает, что это оборудова-
ние показывает стабильность работы 
и технической поддержки. Кроме того, 
это крупный промышленный произ-
водитель и продавец, который не стал 
повышать цены, как сделали мно-
гие. В связи с этим компания «Топ 3Д 
групп» приобрела решение HBD, с по-
мощью которого эксперты продолжат 
наращивать экспертизу.

А в целом сильные и дальновид-
ные продавцы аддитивных машин 
были готовы к ограничениям, что 
они и продемонстрировали на лет-
них профильных выставках, отметил 
Юрий Авраамов. Другой вопрос, что 
делать тем, кто остался с немецкой 
машиной. Как правило, это пионеры 
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«Предмет компетенций инжене-
ра-аддитивщика на данный момент 
находится в стадии формирования. 
8 лет назад его профессионализм был 
ограничен знаниями, полученными 
от наладчика оборудования. Сейчас 
в нашей стране живут инженеры, ко-
торые собаку съели на 3D-печати, 
но просто так делиться опытом не бу-
дут. Тем не менее я думаю, что наста-
нет время, когда свежеиспечённый 
инженер сможет решать задачи в АП 
и гарантировать результат, а не просто 
знать, что есть на свете SLM, SLS, FDM 
и DED».

ЮРИЙ АВРААМОВ, 
технический директор
ООО «ЦПАТ»
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Вот уже четыре года в России действует национальный проект «Производительность труда». Толь-
ко за первые два года с его внедрения 2 000 предприятий смогли нарастить добавленную стои-
мость на 383 млрд рублей, а производительность — на 24%. Сейчас в нацпроекте участвуют уже 
более 4 000 компаний. Какие шаги проходят участники проекта? Каковы результаты к 2023 году? 
Действительно ли есть ощутимый эффект? Об этом расскажут эксперты и те, кто опробовал «Про-
изводительность труда» на своём опыте. 

ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ТРУДА: 
О НАЦПРОЕКТЕ В ТЕОРИИ

И НА ПРАКТИКЕ
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Представитель Федерального цен-
тра компетенций в сфере произво-
дительности труда (ФЦК) и руководи-
тель проекта «Производительность 
труда» Владимир Масленников уве-
ряет: лучшие участники нацпроекта 
добиваются трёхкратного повышения 
выработки, на 92% сокращают время 
протекания процессов и на  94%  — 
незавершённое производство. Циф-
ры заманчивые. Но что за ними 
скрывается?

ОСНОВНЫЕ ЭТАПЫ
Участие в проекте заявлено как 

бесплатное, однако предприятия 
в итоге остаются должны государству. 
Только вместо реальных денег за уча-
стие компании обязуются каждый год 
повышать производительность тру-
да на 5%. Когда растёт производство, 
тогда растут и налоги — отчисления 
идут в государственный бюджет. Так 
образуется круговорот выгоды каждой 
из сторон.

Но платить дань придётся ещё не-
скоро, сначала компаниям предстоит 
отбор и доказать, что они достойны 
участия. Г-н Масленников перечислил 
основные требования. Итак, если пред-
приятие рассчитывает на стандартную 
поддержку сроком шесть месяцев, его 
годовой оборот должен быть не менее 
400 млн рублей. Если же претендент 
ждёт расширенной помощи в течение 
года, то оборот производства в год 
должен быть больше 800 млн рублей. 
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Если эти требования соблюдены, 
начинается второй этап. Руководитель 
проекта и другие представители ФЦК 
выезжают на предприятия лично. Там 
специалисты организуют команду от-
ветственных и выбирают продукт или 
зону, на который будут внедрять ин-
струменты бережливого производства. 
Группа назначенных сотрудников, как 
правило, состоит минимум из трёх че-
ловек, ими могут быть старшие сме-
ны, бригадиры, технологи и старшие 
в службе качества. Эти люди участвуют 
в проекте 80% рабочего времени в те-
чение первых шести месяцев.

Далее в течение трёх месяцев ФЦК 
вместе с членами рабочей группы про-
водит диагностику и выявляет потери 
в виде простоев оборудования, излиш-
них перемещений и других действий, 
несущих убытки. По словам Владимира 
Масленникова, даже незначительные 
на первый взгляд нюансы присутству-
ют на любом производстве. На осно-
вании анализа потерь, которые могут 
измеряться в минутах, штуках, метрах 
и рублях, группа экспертов разраба-
тывает мероприятия по их сокраще-
нию или устранению. 

Всё это только в первые три меся-
ца. Чего же ждать дальше? С третьего 
по  шестой месяцы команда внедря-
ет инструменты и создаёт производ-
ственный поток в качестве образца 
бережливого производства. 

Дальше предприятие практически 
отправляется в свободное плавание. 
В  течение следующих двух с полови-
ной лет участники должны показать 
рост производительности. В этом им 
помогут элементы бережливого про-
изводства и удалённая поддержка 
ФЦК. 

Спикер привёл пример. На одном 
из предприятий ФЦК выявил пробле-
му: при передаче смен, которая дли-
лась один час, станок просто стоял. 
После проведения аналитики внедре-
ния регламента передача смен стала 
длиться всего 15 минут. 

Также на первых порах ФЦК по-
требуется от предприятия помеще-
ние с проектором или экраном для 
обсуждения с командой графиков 
и диаграмм. А через три месяца ещё 
и проектный офис — структурное под-
разделение, где в течение трёх лет 
рабочая группа будет контролировать 
статус реализации. Раз в год специали-
сты будут готовить отчётность по про-
изводительности труда для ФЦК. 

Что касается отчётности: в рамках 
проекта предприятие должно дости-
гать 5% повышения производитель-
ности труда ежегодно. ФЦК ведёт 
формализованный чек-лист, который 
охватывает 14 направлений. Те пред-
приятия, которые наберут 21 балл, мо-
гут претендовать на получение займа 
от ФРП.

НАПРАВЛЕНИЯ ПОДДЕРЖКИ
Основное направление работы 

ФЦК — детализация целей. Этот верх-
неуровневый инструмент, по словам 
спикера, помогает разложить задачу 
по полочкам, опираясь на процессы 
и денежные потоки на предприятии. 
В нём участвует служба качества 
и технологи предприятия.

Другое направление — оптимизация 
потоков. 

«Мы выбираем ключевые продукты, 
которые генерируют максимальную 
прибыль предприятия. На их примере 
анализируем потери и оптимизируем 
процесс производства», — объяснил 
г-н Масленников.

Доля выручки от продукта должна 
составлять не менее 10% от всего объ-
ёма продаж. Это важно для того, чтобы 
усилия по повышению производитель-
ности дали ощутимый результат. Кроме 
того, товар с высокой долей выруч-
ки наверняка востребован на  рынке, 
а значит, улучшение его производства 
в перспективе даст большую прибыль. 
Если упор будет сделан на менее мар-
жинальный продукт, эффективность 
от  инструментов может быть нулевой. 
Для работы по  этому направлению 
ФЦК набирают команду из сотрудников 
предприятия, как правило, технологов.

Немаловажное направление — об-
учение. Каждый член рабочей группы 
должен пройти подготовку. Для этого 
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на базу предприятия от ФЦК выезжает 
специальный тренер, который прово-
дит обучение с практическими при-
мерами. Кроме того, из сотрудников 
компании-участника дополнительно 
выбирают двух тренеров. Они высту-
пают в роли идеологов и в дальнейшем 
ответственных специалистов, которые 
продвигают инструменты бережливого 
производства на предприятии. 

«Наша задача передать сотрудникам 
знания и навыки, чтобы они могли са-
мостоятельно внедрять инструменты 
бережливого производства. Помимо 
этого, важно изменить сознание со-
трудников так, чтобы они были заин-
тересованы во внедрении постоянных 
улучшений», — поделился опытом Вла-
димир Масленников.

Спикер уверяет, что главная цель — 
добиться того, чтобы у членов коман-
ды предприятий от полученных знаний 
горели глаза. Тогда будет более воз-
можным достичь цели прироста произ-
водительности по 5% ежегодно.

НА ПРАКТИКЕ
О результатах участия в нацпроек-

те рассказал руководитель по  вне-
дрению проектов НИТУ МИСиС 
в ООО «Международная алюминиевая 
компания» («МАК») Сергей Мишуров. 

Предприятие производит абсор-
бированный алюминиевый про-
филь  — номенклатура превышает 
5 000 видов. Завод имеет пять прессов, 
две покрасочные линии, упаковочный 
цех и склад — есть над чем поработать. 

В  сентябре 2021 года здесь задума-
лись о повышении производительно-
сти труда. Начать совершенствование 

производства команда решила с про-
екта «Организация потока производ-
ства серии Provedal». Г-н Мишуров объ-
яснил, что профиль этого типа в общем 
объёме выпуска продукции занимает 
долю выручки в 16%. Он охватывает все 
производственные цепочки: от обра-
ботки слитков до покраски и упаковки. 

Перед запуском проекта ФЦК провёл 
комплексную оценку производствен-
ной линии профиля: оценил слабые 
и сильные стороны, определил на-
правления для оптимизации и про-
блемы, которые за время поддерж-
ки нужно было исправить. Также 
с помощью экспертов команда пред-
приятия сформулировала ключевые 
показатели эффективности, которые 
хотела бы достичь в итоге: сокраще-
ние времени протекания процесса 
от ввоза слитков на линию до отгруз-
ки готового продукта, повышение 
выработки продукции на человека 
и сокращение объёма незавершённого 
производства.  

Не обошлось и без карты потока 
формирования ценностей профиля. 
Что это такое? Для наглядности ФЦК 
составляет электронную сводную та-
блицу, в которой подробно описан 
технологический процесс и обозна-
чены проблемы, возникающие на ка-
ждом этапе. 

Результаты реализации даже пре-
высили ожидания. Так, в планах было 
увеличить выработку профиля на 
10%, а в итоге она увеличилась на 
целых 20%. Кроме того, предприя-
тие сократило суммарный расход 
краски. Предварительный экономи-
ческий эффект от проекта составил 
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18,5 млн рублей в год — только по ито-
гам первого месяца выручка выросла 
на 2 млн рублей. 

Сергей Мишуров считает, что самого 
ощутимого результата предприятию 
удалось достичь именно за счёт вне-
дрения быстрой переналадки перехо-
да с одного цвета на другой. Обычно 
смена краски занимает слишком много 
времени и образует технологический 
простой. В ООО «МАК» большая но-
менклатура, потому операции по  сме-
не цвета на линии проводили не  ме-
нее 4-х раз в сутки, что существенно 
влияло на производительность. 
В результате оптимизации рабочая ко-
манда сократила простой со 133 до 93 
мин. в сутки. 

КАКИЕ РЕШЕНИЯ ПОМОГЛИ
Прийти к таким результатам, по сло-

вам спикера, было бы невозможно без 
тщательного анализа работы оборудо-
вания, логистики и технологии работы 
персонала. Оборудование понадоби-
лось модернизировать: так, например, 
сильно увеличилась скорость покра-
сочной линии. 

Однако ключевым инструментом 
в достижении таких результатов стало 
изменение менталитета сотрудников 
предприятия. На каждом отдельном 
участке производства были созданы 
рабочие группы с конкретными за-
дачами: выявляли потери качества 
продукции, простои из-за отсутствия 
взаимодействия со смежными служ-
бами. Эксперты определили, что ос-
новные недостатки в технологической 
цепочке вызваны убеждениями со-
трудников: мол, у каждого своя задача, 
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и при возникновении нерядовой си-
туации в поле зрения необязательно 
реагировать быстро — для этого есть 
спецслужба. На практике это могло вы-
глядеть так: у рабочего на месте про-
изошёл сбой, он дождался мастера, 
мастер позвонил в ремонтную служ-
бу  — таким образом, исправление по-
ломки начиналось лишь через три часа. 
Для решения проблемы на предприя-
тии ввели систему «цепочка помощи». 
Документ разместили на видных местах 
в цехе, а за отказ использовать систе-
му на сотрудников наложили ответ-
ственность. Помимо этого, в компании 
разработали «дерево целей», которое 
описывает бизнес-процессы предпри-
ятия на каждом конкретном уровне. 

ОДИН ЗА ВСЕХ
Сергей Мишуров уверяет, что ин-

струмент позволяет изменить систе-
му мотивации так, чтобы сотрудники 
понимали: премия, которую они по-
лучают, в итоге влияет на конечный 
результат деятельности предприятия. 
Согласно устройству инструмента, со-
трудник получает премию не только за 
свои действия, но и за эффективность 
смежных подразделений. 
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Такая система мотивации позволила 
увеличить производительность тру-
да плавильно-литейного комплекса 
в «МАК» на 10%. Конечно, помимо этого 
в цехе изменили технологию подхода 
к решению проблем на уровне не-
больших производственных зон: ре-
монтных участков, отдельных прессов 
или отдельных покрасочных линий. 
Условно говоря, система поддержива-
ет себя сама, ведь рабочая группа ана-
лизирует проблему, подбирает план 
мероприятий по её решению, а следом 
и реализует их. 

Сергей Мишуров отметил: чтобы си-
стема наверняка могла поддерживать 
себя самостоятельно, нужно вести 
внедрять рационализаторство. Что 
это значит? Необходимо дать возмож-
ность высказаться каждому сотруд-
нику, который понимает, чего ему не 
хватает для эффективной работы. Он 
может подать предложение, да ещё и 
получить денежное вознаграждение 
по итогам его реализации. 

«С начала старта проекта мы реа-
лизовали больше 35 рацпредложений 
с суммарным экономическим эффектом 
до 8 млн рублей», — поделился ре-
зультатами г-н Мишуров. 

РЕШАТЬ ВАМ
Согласно данным с электронной 

платформы ФЦК «Производительность.
РФ», на начало марта в нацпроекте уча-
ствовало уже 4 491 предприятие из 6 335 
по плану до 2024 года. При этом 7  086 
заявок находятся на рассмотрении. 

До планового окончания реализа-
ции нацпроекта остался год. Удаст-
ся ли до 2024 года добиться 20-про-
центного роста производительности 
российской промышленности? Ска-
зать сложно, учитывая, что около 
2 тысяч компаний ещё не прошли от-
бор и не начали внедрять инструменты 
бережливого производства. 

Как сказала в одном из интервью 
директор Регионального центра ком-
петенций Хабаровского края Елена 
Стецюк, многие собственники пред-
приятий попросту боятся, что экспер-
тиза в лице сотрудников ФЦК откроет 
им глаза на то, что их производство да-
леко от идеала. Но это не должно быть 
барьером к тому, чтобы стать лучше: по-
высить уровень производительность, 
изменить менталитет сотрудников 
или, в конце концов, получить деньги 
на развитие. Если компания хочет быть 
эффективной — надо начинать.
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АО «ИЭМЗ «Купол» реализует множе-
ство собственных научных, конструктор-
ских и рационализаторских решений. 
Многие десятилетия предприятие пред-
стаёт в роли инжинирингового производ-
ства, которое способно отвечать запро-
сам самых требовательных заказчиков.

Одним из проектов компании является 
«Промхолод», в рамках которого пред-
приятие выпускает промышленное хо-
лодильное оборудование. В ассортимент 
входят компрессорно-конденсаторные, 
компрессорно-ресиверные и многоком-
прессорные агрегаты. 

Часть комплектующих холодильни-
ков — собственная разработка АО «ИЭМЗ 
«Купол». Проект запустили в 2019 году, 
и уже тогда для систем холодоснабжения 
с промежуточным хладоносителем ин-
женеры предприятия разработали уста-
новки охлаждения жидкости и насосные 
агрегаты. Более того, конденсаторы воз-
душного охлаждения для компрессорных 

агрегатов завод также производит само-
стоятельно. В 2023 году конструкторы на-
чали разрабатывать документацию для 
производства кубических воздухоохла-
дителей и аккумуляторов холода. Бла-
годаря собственной инженерной базе, 
АО «ИЭМЗ «Купол» может проектировать 
и поставлять целые комплексы оборудо-
вания по индивидуальным техническим 
требованиям заказчика. Это особенно 
актуально во время заказов серийного 
или специального исполнения. 

В рамках проекта предприятие уже 
реализовало несколько крупных кон-
трактов на поставку промышленно-
го холодильного оборудования. В их 
числе — контракт по гособоронзаказу: 
в 2020 году заказчик получил холодиль-
ные машины в сейсмостойком исполне-
нии. Это оборудование предназначено 
для работы в специальных условиях 
и в корпус-контейнерах. Оно обеспечи-
вает необходимый температурно-влаж-

ИЭМЗ «КУПОЛ»: ПРОМЫШЛЕННОЕ ХОЛОДИЛЬНОЕ 
ОБОРУДОВАНИЕ ПО ВОЕННЫМ

СТАНДАРТАМ КАЧЕСТВА И НАДЁЖНОСТИ

Ижевский электромеханический завод «Купол» (входит в состав Концерна ВКО «Алмаз — Антей»), головной 
разработчик и производитель ЗРК семейства «Тор», активно расширяет производство. Для большей эффек-
тивности завод использует высокие технологии оборонпрома, что позволяет выпускать широкие линейки 
продукции гражданского и двойного назначения.
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ностный режим на стратегически важ-
ном объекте.

Кроме того, в 2022 году предприя-
тие впервые запустило производство 
установок для заморозки грунта в ин-
тересах горнодобывающей отрасли. 
Помимо этого, АО «ИЭМЗ «Купол» про-
вело масштабную работу по разработке 
и изготовлению первого воздухоох-
ладителя для центров обработки дан-
ных IT-отрасли. Это открывает перед 
предприятием широкие перспективы 
в динамично-развивающемся сегменте 
рынка.

Среди заказчиков завода самый 
мощный в мире исследовательский 
экспериментальный ядерный реактор 
в Димитровграде, для которого завод 
также продолжает сборку холодильных 
установок. Перед столь масштабным 
производством предприятие провело 
кропотливую работу по получению всех 
необходимых лицензий, а также про-

Все фото предоставлены АО «ИЭМЗ «Купол»

ПРОМЫШЛЕННАЯ ПЛОЩАДКА
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шло ряд других требуемых процедур 
за рекордно короткие сроки. Выпуск 
изделий такого класса подтверждает 
высокую репутацию и рейтинг заво-
да как надёжного партнёра и произ-
водителя оборудования для атомной 
промышленности.

Запуску производства также способ-
ствовала поддержка ФРП. Благодаря 
фонду на предприятии организовано 
производство оребрённой трубы: мо-
нометаллических и биметаллических 
труб с широкой вариативностью ма-
териалов ленты и труб с повышенной 
возможностью теплоотдачи, — а также 
высокочастотная сварка ленты непре-
рывным швом с минимальным шагом 
оребрения 2 мм. Продукт изготавливает-
ся по специальной технологии, что даёт 
изделиям ряд качественных преиму-
ществ перед конкурентами.

АО «ИЭМЗ «Купол» аттестовано по си-
стеме менеджмента качества и сертифи-

цировано на соответствие требованиям 
ГОСТ ИСО 9001-2015, дополнительным 
требованиям ГОСТ РВ 0015-002-2012. 
Система менеджмента бережливо-
го производства сертифицирована 
на  соответствие требованиям ГОСТ Р 
56404-2015, что подтверждается серти-
фикатом соответствия в системе до-
бровольной сертификации «Военный 
регистр», выданным российским ор-
ганом по сертификации «СОЮЗСЕРТ» 
(г. Москва). 

В 2023 году гражданский сектор про-
изводства на «Куполе» планирует не 
только сохранить набранные ранее 
темпы развития, но и значительно 
увеличить объёмы. В целом «Купол» 
и впредь будет следовать принципам 
рационального и последовательного 
подхода к освоению выпуска новых из-
делий, что обеспечит запуск и реали-
зацию новых проектов без ущерба для 
основного производства.

426033, Удмуртская Республика
г. Ижевск, ул. Песочная, д. 3
тел.: 88002221176, info@kupolcool.ru

141011, Московская область
г. Мытищи, ул. Коммунистическая, 23
тел.: 88002221176, info@kupolcool.ru
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Что считается самым важным в строительстве из металла? Материал? Проект? Рабочие? Безуслов-
но. Да только ни мосты в нашей стране, ни башни «Москва-сити» не получилось бы построить без 
высокопрочных болтов и гаек. С помощью каких технологий и материалов в России производят 
метизы для экстремальных нагрузок, расскажут эксперты.

ТОННЫ МЕТАЛЛА НА БОЛТАХ 
И ГАЙКАХ. О ПРОИЗВОДСТВЕ 
ВЫСОКОПРОЧНОГО КРЕПЕЖА
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Крепёж из особенно прочной стали 
предназначен для сложных механизмов. 
Он изготовлен с такими характеристи-
ками, чтобы выдержать самые большие 
нагрузки и при этом не разрушиться от 
кислот и щелочей. Именно за счёт мел-
кого крепежа конструкции становятся 
легче. Кроме того, высокопрочные болты 
и винты обеспечивают разъёмные сое-
динения, не уступающие по надёжности 
сварным. Среди основных преимуществ 
таких изделий эксперты также выделяют:

 стойкость к разрушающему воздей-
ствию нагрузки в 2‒3 раза выше по срав-
нению с классом прочности 4.8;

 возможность применять крепёжные 
изделия меньшего размера при тех же 
нагрузках;

 сокращение металлоёмкости изде-
лий и, соответственно, снижение цены 
на 15‒25%.

Что касается технической стороны, 
то к особенно надёжным метизам предъ-
являют определённые требования, ко-
торые прописаны в ГОСТ 1759.0-87 (для 
диаметров до 48 мм) и ГОСТ 18126-94 (для 
диаметров от 48 мм). Болты должны су-
меть выдержать многотонные металли-
ческие конструкции. По словам техни-
ческого директора ГК «Трайв» Николая 
Гончара, крепёж должен соответствовать 
стандарту DIN ISO 898 и его российскому 
аналогу ГОСТ ISO 898. Но что скрывается 
за производством этих ответственных 
изделий?

ТЕХНОЛОГИЯ, ИЛИ КАК НЕ ПОЛУЧИТЬ
«ОТРЫВ БАШКИ»
Как рассказал г-н Гончар, технология 

производства высокопрочного крепе-
жа не менялась с 1980-х годов: методом 
штамповки технологи делают заготовку, 

затем механической обработкой выпол-
няют заточку изделий. С помощью тер-
мической обработки достигается нужная 
твёрдость, а после при необходимости 
наносится защитное покрытие.

Можно также изготовить крепёж ме-
тодом точения, но подходит он не для 
всех изделий. В основном его применя-
ют в процессе производства резьбовых 
шпилек для фланцевых соединений. 
Можно было бы делать таким путём 
и болты, но это не выгодно из-за большо-
го расхода материала. Итак, погрузимся 
в процесс.

На первом этапе специалисты готовят 
металл к штамповке. Если она будет хо-
лодной, то технологи зачищают поверх-
ность, механически или прокаливанием. 
Затем методом травления избавляются 
от окалины: пруток погружают в рас-
твор серной или соляной кислоты. Потом 
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стандартный штамп заготовки заполня-
ется материалом, и деталь практически 
готова.

На следующем этапе специалисты из-
влекают металлический метиз из штам-
па и нарезают резьбу на станке. Чтобы 
крепёж был высокопрочным, он прохо-
дит термическую обработку, а при не-
обходимости его покрывают защитным 
веществом.

В самом деле, ничего нового и необыч-
ного — основные технологические про-
цессы постоянны и неизменны. Однако 
каждое предприятие разрабатывает 
и включает в технологию свои элементы 
обработки, меняет последовательность 
и, конечно, использует разное обору-
дование, что позволяет конкурировать 
на рынке.

Эксперт объяснил, что, например, 
при массовом производстве, от 50 000 
до 10 000 изделий в месяц, предприя-
тия используют автоматические линии, 
которые объединяют сразу весь ком-
плекс технологических цепочек. В них 
входят: калибровка и нарезание загото-
вок; холодная высадка, где за несколь-
ко штамповочных операций формиру-
ется головка болта или винта; токарная 
и фрезерная обработки; накатка резьбы. 

Термообработка и очистка от окалины 
при этом могут быть как выделены от-
дельно, так и включены в общую произ-
водственную линию.

Если же завод производит от 500 
до 10 000 изделий в месяц, то выгоднее 
использовать технологию горячей штам-
повки. Так можно сэкономить материал 
и время на формирование головки болта.

«В этом случае все технологические 
процессы выполняются на отдельных 
производственных участках. Формиро-
вание головки болта, винта или гайки 
происходит с применением локального 
нагрева места штамповки. Штамповка 
выполняется на прессах с применением 
специальной штамповой оснастки, по-
вторяющей размер и конфигурацию из-
готавливаемого изделия», — поделился 
деталями производства Николай Гончар.

Также спикер добавил, что важно при 
выполнении этих операций  — не  полу-
чить «отрыв башки». Не  буквально, ко-
нечно, такой эффект может возникнуть 
при нагрузке на болтовое соединение 
из-за внутренних напряжений. Чтобы из-
бежать таких последствий, нужно выпол-
нить термостабилизацию заготовки.

Мелко- и среднесерийное производ-
ство отличается повышенными требо-

ваниями к точности и чистоте, примене-
нием редких марок стали и отклонением 
от размеров. Речи об автоматических ли-
ниях здесь и быть не может — только ме-
ханическая обработка. Большие затраты 
материала и времени приводят к одно-
родности и высокому качеству изделия.

Обработка на станках с ЧПУ даёт са-
мый высокий процент повторяемости 
изделий, а применение автоподатчика 
прутка и роботизированных манипуля-
торов позволяют повысить производи-
тельность (часто сопоставимую с горячей 
штамповкой). Далее также применяются: 
термическая обработка, закалка, нане-
сение защитных покрытий. Несмотря на 
то, что оборудование для механической 
обработки стоит дешевле, специалистов 
для работы за такими станками становит-
ся всё меньше. Таким образом, стоимость 
оборудования нивелируется производи-
тельностью и уровнем повторяемости.

СТАЛЬ ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЕ
За счёт чего прочность-то? Всё дело 

не  только в технологии производства, 
но  и в выборе марок стали. Так, особо 
крепкие метизы чаще всего изготавлива-
ют из марок 35, 35Х, 20Г2Р, 30Г1Р, 38ХА, 40Х 
и других.
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носительно всего объёма рынка. Поэтому 
санкционные ограничения никак не  от-
разились на поставках и доступности 
метизов. Правда, по данным ФТС, объёмы 
импорта Hardox и Quad никак погрешно-
стью не назовёшь.

ОБЩЕЕ СОСТОЯНИЕ
На рынке метизов нет признанных 

стандартов его оценки привычными 
маркетинговыми инструментами вро-
де панели Нильсена, IDC (International 
Data Corporation) или GfK. Но ГК «Трайв» 
провела собственную аналитику. По её 
результатам рынок высокопрочного кре-
пежа составляет не менее 30% от общего 
размера рынка крепежа, то есть изме-
ряется десятками миллиардов рублей 
в год. В целом эксперты оценивают ры-
нок высокопрочного крепежа в России 
как растущий.

Так, ключевыми драйверами роста 
рынка метизных решений являются 
санкции. Большую роль в этом сыграла 
смена вектора промышленной политики 
государства. После того как существенно 
снизился импорт оборудования, стра-
на стала вынуждена производить соб-
ственные решения и обращаться за ними 
к соотечественникам. Также на рынок 
повлиял рост инвестиций в основной 
капитал и развитие инфраструктурных 
проектов  — строительство портов, мо-
стов, дорог и др.

«Мы оцениваем рост спроса на высоко-
прочные метизные решения на десятки 
процентов в год, и этот тренд сохранит-
ся долгое время, поэтому в ближайшие 
десять лет отрасль ожидают позитивные 
изменения», — уверяет Николай Гончар.

Спикер отметил, что среди произ-
водителей высокопрочного крепежа 
наиболее сильные позиции занимают 
привычные игроки: ПАО «Северсталь», 
ОАО «Речицкий метизный завод» 
в республике Беларусь, АО «Белзан», 
ООО ЗВК «Бервел».

Как утверждает г-н Гончар, определён-
ные материалы, например 40Х, сами по 
себе не имеют нужного класса стойкости 
и требуют закаливания. Другие же марки, 
к примеру, такие как 30ХГСА, сразу обе-
спечивают прочность по классу 8.8. Если 
есть цель изготовить крепёж индекса 
10.9 и 12.9, то и тут закаливание готового 
изделия обязательно. Это не просто по-
высит уровень долговечности, но и обе-
спечит больший ресурс эксплуатации. 
А при определённой термической обра-
ботке и вовсе можно добиться необхо-
димого сочетания твёрдости и упругости 
материала.

Спикер добавил, что на рынке суще-
ствует огромное количество разных ста-
лей для производства высокопрочного 
крепежа. В том числе и изделий, которые 
применяются в специфических средах. 
Например, упомянутый ранее сегмент 
стали 40Х позволяет изготавливать ме-
тизные решения для использования 
при крайне низких температурах. И это 
важный фактор при выборе правиль-
ных крепёжных изделий. Особенно если 
речь идёт о развитии инфраструктуры 
в арктических регионах.

Другие специфические марки стали, 
например 14Х17МДТ, подходят для метиз-
ных решений, выдерживающих высокие 
динамические нагрузки. Изделия из та-
кого типа стали применяют в машино-
строении, техническом оснащении дро-
бильно-сортировочного оборудования 
и пр.

Говоря о состоянии рынка сталей, от-
талкиваться стоит от марок. Так, про-
изводство стандартных сталей в Рос-
сии происходит в достаточном объёме. 
Эксперт уверяет, что круг предприятий 
в этом направлении крайне широк, по-
этому дефицита стали даже в условиях 
санкций уж точно не ожидается.

При этом специфические марки сталей 
производят, как правило, лишь некото-
рые предприятия, что в сегодняшних ре-

алиях приводит к существенному росту 
срока поставок: производственные мощ-
ности загружены на 100%.

А ЧТО С РЫНКОМ КРЕПЕЖА?
Рынок меняется: часть игроков уходит, 

на их месте появляются новые компании, 
а те, что остались и справились, были вы-
нуждены, так или иначе, изменить про-
изводство. По словам Николая Гончара, 
исторически на российском рынке сверх-
стойкого крепежа не было контрафакта. 
Однако были, есть и наверняка ещё будут 
недобросовестные поставщики, которые 
завышают класс прочности метизного 
решения. Например, компании нередко 
пытаются продать решение 8.8 под видом 
класса 10.9: на первый взгляд те абсолют-
но идентичны, а разница проявляется 
только при эксплуатации. Такую сделку, 
учитывая, что обман становится очеви-
ден при использовании, поставщики мо-
гут провернуть только один раз. Поэтому 
крупные опытные игроки не рискуют 
своей репутацией и не пользуются этим 
инструментом, к тому же потребители 
уже привыкли запрашивать сертификаты 
на сталь и в большинстве случаев имеют 
на предприятии тестовые лаборатории.

Импортируют готовые изделия, пре-
жде всего, из Юго-Восточной Азии. Этот 
регион всегда занимал существенную 
долю на рынке, однако это связано не со 
сложностями технологии или дефицитом 
сталей. Основные причины импорта  — 
особенности ассортимента и условия 
работы предприятий-изготовителей.  Не 
все были готовы настраивать свои про-
изводственные процессы под потребно-
сти большого количества потребителей. 
Новые условия подтолкнули игроков 
рынка адаптироваться и перестроиться 
в лучшую для потребителя сторону.

По словам г-на Гончара, импорт разных 
марок — большая редкость, а часть реше-
ний, поставляемых из «недружественных 
стран», была на уровне погрешности от-
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Для тех, кто в ответе за инновацион-
ные технологии в стране, в 2022 году 
открылось много новых возможно-
стей. После введения санкций надежда 
на  импортозмещение в сфере инфор-
мационных технологий встало во главу 
угла, ведь без этих решений производ-
ственный потенциал страны оказался 
под ударом.

Летом 2022 года в России ввели це-
лый комплекс мер, с помощью которых 
скорость развития инновационных 
технологий должна набрать космиче-
ские обороты. Ключевым решением 
стало обнуление налога сроком до 31 
декабря 2024 года. Кроме того, начали 
действовать и другие средства под-
держки «айтишников»:

 налоговые льготы и преференции;
 отсрочка от военного призыва для 

людей, которые работают в аккредито-
ванной ИТ-компании;

 ежегодное выделение средств для 
грантов на перспективные разработки 
ИТ-решений;

 льготные кредиты по ставке 
не более 3% для аккредитованных 
ИТ-компаний;

 упрощение и стимулирование за-
купок критически важных отечествен-
ных разработок, которые проводятся 
для государственных и муниципальных 
организаций;

 облегчение трудоустройства ино-
странцев в аккредитованные ИТ-ком-
пании и другие.

ПУТЬ К НОВЫМ ТЕХНОЛОГИЯМ
Предположим, что для развития ком-

паний, которые занимаются разработ-
ками новых технологий, эта поддержка 
будет очень важна. Основатель и управ-
ляющий директор ООО «Пиклема» Миха-
ил Макеев считает, что обнуление налога 
на прибыль, безусловно, позволит вла-
дельцам ИТ-компаний направлять боль-
шие суммы денег на финансирование 
разработок, наём и мотивацию специа-
листов. Однако помощь и стимулирова-
ние не гарантируют появления новых 
технологий или продуктов.

«Появление новых продуктов — это 
в первую очередь запрос рынка, но если 
этот запрос есть, то обнуление налогов 
позволяет для ИТ-компаниям себя чув-

В последние годы промышленность страны усиленно пыталась погрузиться в цифровизацию, но вне-
запно количество доступных для неё решений в России сильно сократилось. Пострадали не только 
отрасли машиностроения и металлообработки, но и смежная и крайне необходимая для цифровиза-
ции область ИТ. Теперь, чтобы автоматизировать процессы на заводах, нужно сначала сделать боль-
шой рывок в разработках отечественных решений. Государство и фонды поддержки ввели льготные 
условия для ИТ-компаний, но какие преимущества от этого могут получить промышленники?

КАК ПОДДЕРЖКА 
IT ОТРАЗИТСЯ 

НА ПРОМЫШЛЕННОСТИ?
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ствовать более уверенно», — поделился 
мнением г-н Макеев.

Итак, согласно условиям националь-
ного проекта «Цифровая экономика», 
аккредитованные ИТ-компании могут 
претендовать на гранты и субсидии. 
Но распространяются ли эти льготы 
на разработку решений, которые помо-
гут повысить производительность про-
мышленности? По словам Михаила Ма-
кеева, меры поддержки, действительно, 
включают гранты и льготное финанси-
рование разработок для промышлен-
ных предприятий. Спикер отметил, что, 
несмотря на ряд ограничений на фи-
нансирование, поддержка ИТ-отрасли 
работает.

Кроме того, гранты на пилотирова-
ние инновационных решений, которые 
впервые применяются в отрасли, мо-
гут получить и сами промышленные 
предприятия. Это поможет развивать 
и снижать риски первых пилотных вне-
дрений технологических и ИТ-решений. 
Однако генеральный директор компа-
нии по BIM-проектированию «Бимпро» 
(BIMPRO) Анна Николаева подчеркнула, 
что поддержка цифровизации всё же 
в первую очередь затрагивает IT-компа-
нии. Промышленных предприятий льго-
ты касаются в меньшей степени.

«На данный момент предприятие мо-
жет вернуть 50% от стоимости россий-
ского программного обеспечения — это 
стимул переходить на российские пред-
ложения. Также можно воспользоваться 
льготным кредитованием на цифровую 
трансформацию (постановление Пра-
вительства РФ № 1598). Размер кредита 
для реализации проекта минимально 

составляет 5 млн, максимально 5 млрд, 
размер льготной ставки по кредиту уста-
навливается от 1 до 5 %», — добавила 
г-жа Николаева.

КТО УЧАСТВУЕТ В ПОМОЩИ?
Помимо государственных органов, 

в России немало организаций, которые 
не пренебрегают стимулированием 
цифровизации предприятий. Эффек-
тивность и производительность идут 
на пользу не только их владельцам, 
но и всей стране. Особенно теперь, ког-
да надеяться можно в основном только 
на свои мощности.

Фонд «Сколково» — один из активных 
участников цифрового развития страны 
и сторонник внедрения новых техноло-
гий в бизнес. Особенно быстро Фонд 
выдаёт гранты на технологии, которые 
ранее никто не использовал в коммер-
ческих целях. В 2022 году размер выплат 
был увеличен с 120 до 300 млн рублей. 
Представители проектного офиса Фон-
да «Сколково» утверждают, что такой 
механизм поддержки важен не только 
разработчикам, но и компаниям, кото-
рые нуждаются в технологиях. Мера по-
зволит предприятиям быстрее перейти 
с иностранного ПО на отечественное.

Михаил Макеев также добавил, что 
в 2023 году «Сколково» особенно под-
держивает программы, связанные 
с разработкой инновационных решений 
в области микроэлектроники.

Также в ускорении темпов цифрово-
го развития страны и предприятий уча-
ствует Фонд развития промышленности 
(ФРП). Как сообщил его представитель, 
для реализации проектов предприя-

тий ФРП предоставляет льготные зай-
мы по ставкам 1 и 3 % годовых, сроком 
до 10 лет, в объёме от 5 млн до 5 млрд 
рублей, стимулируя приток прямых ин-
вестиций в реальный сектор экономики.

Есть у ФРП и базовая программа 
«Проекты развития», которая подходит 
наиболее широкому кругу предприятий. 
В Фонде рассказали, что она включа-
ет льготное заёмное финансирование 
в размере от 100 млн до 1 млрд рублей. 
Распространяется программа том числе 
и на внедрение программных и техно-
логических решений для оптимизации 
производственных процессов.

ПОЛУЧИЛА ЛИ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ
НОВЫЕ РАЗРАБОТКИ?
Основной целью программы стратегии 

цифровой трансформации обрабаты-
вающих отраслей является «цифровая 
зрелость» таких предприятий. Чтобы 
достичь этой зрелости, нужно внедрять 
новые технологии. Так какие же ИТ-ре-
шения появились в промышленности 
в 2022 году?

По словам Михаила Макеева, эффек-
тивность производства можно повысить 
за счёт применения искусственного ин-
теллекта (ИИ), который выбирает опти-
мальные режимы работы. В 2022 году 
в горнодобывающую и металлургиче-
скую отрасли стала проникать как раз 
такая технология — «Цифровые совет-
чики». На основании анализа собранных 
в АСУТП данных и телеметрии о работе 
техники, алгоритмы «советчиков» вы-
бирают наиболее оптимальные режи-
мы работы. На основании режимов ИИ 
даёт персоналу рекомендации о том, как 
нужно работать для достижения необ-
ходимых показателей технологического 
процесса.

Один из ярких примеров внедрения 
системы, хоть принадлежит не металлур-
гам, всё же даёт очень ясное представ-
ление о её эффективности. «Цифровой 
советчик» для водителей карьерных 
самосвалов анализирует историю дви-
жений и даёт рекомендации по каждому 
из  участков дорог. Система подскажет, 
где нужно ускориться, где замедлить 
движение и какую скорость удерживать 
на всём пути движения самосвала. Г-н 
Макеев уверяет: применение этой систе-
мы для карьерного транспорта позволя-
ет сократить удельный расход топлива 
до 7%.

Другим примером поделились пред-
ставители ФРП. Они рассказали, что 
в конце 2022 года холдинг «Росэлектро-
ника» Госкорпорации «Ростех» впервые 
представил киберфизиологическую 
платформу контроля производства 
CyberPAS на выставке «Электроника 
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зарубежный опыт зачастую не удаётся) 
и готово предложить их потребителю.

ОГРАНИЧЕНИЯ, КАК СТИМУЛ
Санкции, импортозамещение и циф-

ровизация тесно между собой связаны. 
Ограничения спровоцировали усилен-
ное развития собственного производ-
ства. Чтобы предприятия смогли рабо-
тать эффективнее, чем прежде, им не 
обойтись без цифровых технологий 
и автоматизации. Так образовался зам-
кнутый круг, в котором без государ-
ственной поддержки мало что изме-
нится. Станет ли предприятиям легче 
получить помощь?

Михаил Макеев уверен, что чинов-
ничий аппарат примерно работает 
одинаково до и после санкций, ведь 
на то чиновники и нужны, чтобы соз-
давать и  контролировать необходимые 
процессы.

«Повестка импортозамещения 
не  повлияла на внедрение цифровых 
технологий. Так как, например, гор-
нодобывающие компании в большин-
стве  — частные, а это значит, что выбор 
тех или иных технологий происходит, ис-
ходя из принципа «лучшее за оптималь-
ный бюджет»», — считает г-н Макеев.

Однако не все решения в России, соз-
данные отечественными компаниями, 
соответствуют этому принципу. Поэтому 
импортозамещение и стало лозунгом 
всех конференций в отрасли в 2022 году. 
По словам Анны Николаевой, политика 
перехода на российское ПО прозрачна 
и отражается во всех льготных програм-
мах государства.

«Поддержку стало получить намного 
легче, сейчас это особенно отражается 
на ИТ-отрасли, однако понемногу вектор 
смещается также и на поддержку потре-

России». Разработка на основе техно-
логии машинного зрения позволит 
минимизировать вероятность оши-
бок и влияние человеческого фактора 
на  производственный процесс. Как со-
общили в пресс-службе ФРП, использо-
вание системы может помочь увеличить 
выработку одного сотрудника минимум 
на 5% в  год и сократить себестоимость 
изделий.

САНКЦИИ ТОРМОЗЯТ ПРОГРЕСС
Возможность разработки цифровых 

решений и их внедрения во многом за-
висит от иностранных комплектующих 
и ПО. Множество готовых решений по ав-
томатизации и цифровизации, которые 
могли бы помочь российским предприя-
тиям выйти на новый уровень производ-
ства, теперь недоступны. Г-жа Николаева 
считает, что это стало сдерживающим 
фактором в развитии цифровизации.

По словам Михаила Макеева, санкции 
повлияли на ограничение импорта ряда 
технологической продукции. Напри-
мер, из России ушла компания HexaGON 
Mining — лидер в области цифровиза-
ции горной промышленности в мире. 
Спикер уверен, что внедрение самых 
современных технологий развивает всю 
отрасль. Это обосновано в первую оче-
редь тем, что мировые компании име-
ют представление о лучших практиках 
и технологических прорывах в каждой 
из областей производства. Так как 
в России их осталось немного, остаётся 
надеяться, что появятся новые техноло-
гические предприниматели и инженеры. 
Да еще и такие, которые будут способ-
ны заметить передовые тренды отрасли 
и в то же время применить все возмож-
ные меры поддержки, чтобы получить 
финансирование от государства. А также 
смогут убедить участвовать в этом про-
мышленные предприятия.

Анна Николаева уверяет: рынок рос-
сийских ИТ-компаний впервые получил 
такую хорошую возможность посорев-
новаться с зарубежными компаниями. 
Спикер не отрицает, что сложная эконо-
мическая ситуация, невозможность по-
ставки зарубежных ресурсов и техники 
заставили предприятия пересмотреть 
плановые бюджеты и перераспределить 
ресурсы на более важные части произ-
водственного процесса. 

Однако эксперт отметила, что за про-
шедшие месяцы предприятия проделали 
большую работу по восстановлению про-
изводственных циклов. Другими словами, 
компании вновь начали возвращаться 
к планам по оптимизации. По словам г-жи 
Николаевой, за это же время российское 
ПО сделало огромный скачок по уровню 
и возможностям (хотя, конечно, догнать 
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бителей ИТ-продуктов: жилья, социаль-
ных объектов в первую очередь, во вто-
рую — производства», — поделилась 
мнением г-жа Николаева.

Также спикер добавила, что направле-
ние это молодое, и многие предлагаемые 
меры поддержки ещё не нашли законо-
дательного выражения. Так, например, 
ООО «Бимпро» совместно с НОТИМ (На-
циональное объединение организаций 
в сфере технологий информационного 
моделирования) защищали снижение 
проектной ставки финансирования на 
2%. Меры были представлены в Мин-
строй РФ и стали поводом для рассмо-
трения возможностей субсидирования 
кредитования со стороны государства 
и снижения ставки проектного финанси-
рования банкам.

БЕЗ ИТ НИКУДА
Не станут ли импортозамещение 

и цифровизация промышленности для 
госорганов краткосрочным трендом? 
Ведь оказавшиеся недоступными для 
России оборудование и решения могут 
поставлять открытые к сотрудничеству 
страны, к тому же работает параллель-
ный импорт. Да и в целом сейчас про-
блем у страны и без цифровизации за-
водов достаточно. 

Г-н Макеев на этот счёт отметил: без 
фокуса на ИТ промышленность отстанет 
в среднесрочной перспективе 3-7 лет. 
Поэтому вопроса о том, будет ли и даль-
ше государство поддерживать развитие 
ИТ в промышленности, даже не долж-
но возникать. Поддержка государством 
ИТ технологий — это один из немногих 
драйверов того, чтобы промышленные 
предприятия оставались эффективны, 
безопасны в быстро меняющемся совре-
менном мире, считает спикер.
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Вот уже несколько лет российская 
компания «СиСофт Девелопмент» 
предлагает собственные решения для 
замены импортного ПО. Продукто-
вые линейки разработчиков: «CADLib 
Модель и Архив», Model Studio CS — 
и другое программное обеспечение 
охватывают полный жизненный цикл 
строительного процесса. При этом толь-
ко семейство программ Model Studio CS 
включает больше двадцати специали-
зированных программных продуктов, 
которые помогают эффективно решить 
задачи проектирования и цифрового 

моделирования в различных обла-
стях применения. Комплекс программ 
может полностью заместить около 
десяти продуктов Autodesk в граждан-
ском и промышленном строительстве. 
Кроме того, отечественное ПО спо-
собно заменить такие иностранные 
решения, как Intergraph Smart Review, 
Intergraph SmartPlant Foundation, 
Hexagon Smart3D, AVEVA E3D, Bentley 
Microstation, Bentley Navigator, Bentley 
Synchro 4D, Solibri, AutoCAD, Autodesk 
Revit и прочие зарубежные программы 
для проектирования. 

«CADLib Модель и Архив» является 
одним из важнейших инструментов для 
специалистов, которые используют про-
граммный комплекс Model Studio CS. 
Для чего он нужен? С помощью этого ре-
шения можно связать воедино несколь-
ко 3D-моделей, которые были созданы 
в разных проектных и инженерных про-
граммах. Кроме того, итоговая цельная 
3D-модель может включать документа-
цию, отчёты, календарные планы, пере-
писку по проекту и любую другую ин-
формацию по объекту. Таким образом, 
в результате ПО помогает создать среду 

Импортозамещение в России больше не просто одна из целей, к которым хочется стремиться. 
Теперь создание альтернативы продуктам иностранного производства — это насущная необхо-
димость. Так, постепенно в стране начало появляться больше отечественных решений, а те, что 
раньше скрывались в тени импорта, наконец-то увидели свет. 

«CADLIB МОДЕЛЬ 
И АРХИВ» ОБЛЕГЧИТ 

СТРОИТЕЛЬСТВО
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общих данных и облегчить работу с ком-
плексной информационной системой. 

Отечественное ПО отличается тем, что 
динамично адаптируется к российскому 
законодательству. Так, «CADLib Модель 
и Архив» входит в реестр отечественного 
ПО, что позволяет потребителям соответ-
ствовать стратегии импортозамещения.

Программное решение имеет широкий 
функционал. Специалисты могут визуа-
лизировать данные, создавать электрон-
ный архив, управлять календарными 
планами, а также адаптировать и дора-
батывать продукты по заданиям заказчи-
ков. Также ПО даёт возможность постро-
ения системы управления инженерными 
данными (СУИД). «CADLib Модель и Ар-
хив» интегрируется с наиболее популяр-
ными ТИМ (BIM) платформами.

КАК ПРОИСХОДИТ ПРОЦЕСС
Основная задача «CADLib Модель 

и Архив» — помочь специалистам фор-
мировать и вести информационную 
модель объектов и технологического 
оборудования промышленных предпри-
ятий на протяжении всего строитель-
ства. ПО позволяет сохранять инженер-
ные данные и управлять ими, при этом 
регламентируя доступ пользователей. 
Это даёт возможность коллективной ра-
боты, позволяет проверять 3D-модели 
на коллизии и совершать информаци-
онную поддержку в процессе строитель-
ства и эксплуатации зданий, сооружений 
и оборудования. 

Последовательность действий следу-
ющая. В начале работы администратор 
создаёт в системе базу данных каждого 
проекта. В помощь ему «CADLib Модель 
и Архив» имеет шаблоны, уже подготов-
ленные для проектов разного типа. Если 
настройки типовых шаблонов отличают-
ся от технического задания заказчиков, 
администратор вносит в проект коррек-
тировки — новый шаблон он также может 
сохранить на будущее.

Следующий шаг — назначение ответ-
ственных. На этом этапе администратор 

определяет участников, в некоторых 
случаях образуются группы с ограни-
ченными правами на редактирование 
объектов смежных специальностей. Вся 
информационная структура: площад-
ки, группы зданий, отдельные сооруже-
ния — становится основой для создания 
календарного плана моделирования 
и проектно-сметных документов. Вы-
полнение проекта и задач каждого 
участника отслеживается по диаграмме 
Ганта. Что касается всех корректировок 
в структуре проекта, то это право имеет 
только администратор. Он может менять 
настройки и календарный план, снимать 
блокировки, управлять публикацией 
и совершать другие организаторские 
действия. 

Каждую трёхмерную информацион-
ную модель, разработанную средствами 
Model Studio CS или другого ПО, участни-
ки сохраняют в базу. Затем система сра-
батывает автоматически: анализирует, 
добавляет или изменяет цельную, еди-
ную модель. Таким образом, все участ-
ники проекта взаимодействуют с общей 
средой данных, где хранится актуальная 
информация. 

Если в проекте участвуют субподряд-
ные организации с моделями, выпол-
ненными в иностранном программном 
обеспечении или ПО, использующем 
транспортные форматы IFC 2х3 или IFC 4, 
то эти модели после проверки можно им-
портировать в общую информационную 
модель проекта.

ПО также позволяет перенести в об-
щую модель данные лазерного сканиро-
вания в виде облаков точек и сопоста-
вить их с трёхмерной информационной 
моделью или использовать для решения 
прикладных задач. Это может понадо-
биться во время работы с реконструи-
руемыми объектами или при контроле 
строительства.

СИСТЕМА В ДЕЛЕ
АО «СиСофт Девелопмент» и «Нано-

софт» совместно с Министерством циф-

рового развития Новгородской области 
запустили пилотный проект с примене-
нием «CADLib Модель и Архив» на базе 
областного стройкомплекса. Курировать 
проект вызвался Новгородский государ-
ственный университет имени Ярослава 
Мудрого. Университет с 2017 года участву-
ет в практике «Фабрика пилотирования 
проектов НТИ и цифровой экономики». 

Целью проекта было создать трёх-
мерную информационную модель физ-
культурно-оздоровительного комплекса 
в посёлке Любытино Новгородской об-
ласти. Однако задача была с повышен-
ным уровнем сложности — при помощи 
«CADLib Модель и Архив» провести ана-
лиз коллизий, которые были заложены 
в цифровую модель преднамеренно. 
Когда все части проекта были собраны 
воедино, эксперты приступили к поиску 
ошибок. Задачу они решили успешно, что 
доказало эффективность «CADLib Модель 
и Архив».

Система даёт администратору про-
екта возможность проверить модель 
на коллизии. Если он обнаружит каки-
е-либо ошибки, то легко может проана-
лизировать и исправить их. Кроме того, 
в «CADLib Модель и Архив» есть так назы-
ваемый контрастный режим.

Он позволяет рассмотреть детали оши-
бок и задать каждой коллизии статус: 
ложная, подтверждённая или исправ-
ленная. Более того, в программу встро-
ена система оповещений пользователей 
о наличии коллизий в модели, работаю-
щая при помощи встроенного менедже-
ра сообщений. 

Труд создателей российского ПО при-
нёс свои плоды. В марте 2022 года на 
итоговом совещании рабочей группы 
«Фабрики пилотирования проектов 
НТИ и цифровой экономики» пилотный 
проект с применением «CADLib Модель 
и Архив» оценили по достоинству. Исхо-
дя из его успешной реализации, участни-
ки встречи рекомендовали разработку 
технического задания для заключения 
госконтракта.
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Изображение предоставлено АО «СиСофт Девелопмент»
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О ЛИТЬЕ В ПЕСОК
Лить металл в песок люди начали 

несколько столетий назад. Более того, 
это первый из существующих спосо-
бов создания форм, который освоило 
человечество. Изделия, полученные 
по этой технологии, не отличались 
точностью, и потому песчаные формы 
использовали в основном для отли-
вок крупных деталей. Ведь им микрон-
ная точность не нужна, и отливать их 
другим способом — дорогостоящая 
процедура.

Технология донельзя проста, кроме 
того если изделие планируется бо-
лее сложное, например со сквозными 
отверстиями, то в полость помещают 
специальные вставки необходимой 
геометрии.

Несмотря на то, что высокие техно-
логии уже стали во главе угла промыш-
ленности, создание песчаных форм 
описанным выше способом по-преж-
нему актуально как в серийном произ-
водстве, так и в штучном.

Традиционная технология имеет мно-
жество недостатков. По словам экспер-
тов, помимо низкой точности, в сплав 
металла могут попасть частицы песка. 
Кроме того, в процессе литья происхо-
дит газообразование, которое может 
повлечь за собой появление воздушных 
пустот в готовом изделии.

Есть и ещё одна проблема в тради-
ционном отливе песчаных форм — от-
сутствие модели, прототипа изделия, 
которое сформирует геометрическую 
полость. Часто предприятия в этой си-
туации обращаются к созданию формы 
помощью брусков дерева. Процесс тоже 
кажется несложным: из бруска вырезают 
модель, её трамбуют песком, после это-
го извлекают, и форма готова к отливке. 
Однако и тут есть свои недостатки. Ве-
дущий специалист по аддитивному на-
правлению ООО «Топ 3Д Групп» Сулей-
ман Бекмурзаев уверяет, что зачастую 
на изготовление одной такой формы 
уходит от недели до месяца. Более того, 
в некоторых случаях стоимость формы 

может достигать 1 млн рублей. А пред-
ставьте, если нужно отлить много изде-
лий, да ещё и разной геометрии.

Чтобы в будущем избежать техниче-
ских недочётов и дополнительных фи-
нансовых трат, технологические умы 
модернизировали процесс создания 
песчаных форм и разработали техноло-
гию 3D-печати — Binder Jetting (BJ).

ПЕЧАТЬ
Аддитивные технологии уже не на-

зовёшь новинкой в промышленности 
и других сферах. Печать деталей из пла-
стика прижилась в производстве, на 
3D-принтерах печатают протезы, а маши-
ностроительные заводы изготавливают 
так даже металлические детали. Специ-
ально для тех сложных случаев, когда 
сразу создать изделие не получится и без 
отливки никак, создана технология BJ.

Как это работает? Продакт-менеджер 
ООО «Топ 3Д Групп» Виктор Наумов счи-
тает, что печать по технологии BJ, как 
и печать по технологии CJP (гипсовая пе-

Формы для отлива металла из песка можно сделать даже в домашних условиях. Достаточно насыпать 
песок в ёмкость, положить в него изделие нужной формы, вынуть и вуаля: полость готова, можно 
заливать металл. Однако в промышленных масштабах технология создания форм давно шагнула 
на новый этап развития. Чем 3D-печать песчаных форм лучше традиционных способов изготовления?

АДДИТИВНАЯ ПЕСОЧНИЦА
НА ПРОИЗВОДСТВЕАВ
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чать), очень схожи с печатью струйных 
офисных принтеров за исключением 
того, что в 3D-печати финальный объект 
объёмный. А, по словам CEO компании 
AtreIdea OÜ Сергея Белова (ИП Белов 
С. Г.), устройство 3D-принтера для печати 
форм с помощью песка напоминает сва-
рочный аппарат с большими размерами 
рабочей камеры, заполненной слоем пе-
ска, который после каждой печати укла-
дывается вручную или автоматически. 

В верхней части камеры находится пе-
чатающая головка, которая перемещает-
ся в трёхмерном пространстве и наносит 
на слой песка связующее вещество. Ве-
щество затвердевает и фиксирует песок 
в конкретном месте. После этого рабочая 
камера опускается на один слой, и про-
цесс повторяется для следующего слоя 
песка. И так пока не будет создана требу-
емая форма.

Оператору при этом нужно лишь иметь 
электронный прототип детали. Печата-
ющей машине достаточно информации 
о геометрии и размерах изделия. Таким 
образом, сокращается процесс создания 
формы и литья. Спикеры утверждают: 
с помощью технологии можно полностью 
нивелировать необходимость изготовле-
ния формы вручную: установку модели, 
засыпку песчаной смесью, утрамбовку, 
подбор стрежней для создания отвер-
стий и прочее.

Г-н Бекмурзаев уверяет: ручной труд 
в этом случае минимален. Принтер пе-
чатает форму, её передают в литейных 
цех, заливают металлом, дальше форма 
разрушается, а готовое изделие остаётся. 
Весь процесс занимает один-два дня.

Что касается преимуществ, то спикеры 
в первую очередь выделяют большие 
возможности геометрии и минимальную 
толщину стенки изделия — от 2 мм.

Если сравнивать печать форм для ли-
тья из песка с формами из гипса или 
дерева, можно выявить гораздо больше 
плюсов:

 минимальные затраты на материал 
(для печати по этой технологии нужен 
только песок, который необходим для 
создания формы);

 возможность создания сложных 
форм;

 улучшенная производительность 
и эффективность, поскольку технология 
печати форм для литья из песка может 
быть полностью автоматизирована.

Спикеры уверяют: печать форм для 
литья из песка является более совре-
менным и эффективным методом изго-
товления форм по сравнению с тради-
ционными методами изготовления форм 
из гипса, дерева или металла. Однако, 
несмотря на множество преимуществ, 
которые призваны облегчить и ускорить 

процесс литья на предприятии, не ка-
ждое производство принимает эту тех-
нологию. Г-н Белов выделил ряд причин.

 Высокие затраты на оборудование 
и материалы. 3D-принтеры для печати 
форм с помощью песка обычно стоят 
дорого, а также требуют дополнитель-
ных затрат на материалы, включая песок 
и связующее вещество.

 Ограничения по размеру и сложности 
форм. Некоторые предметы, такие как 
большие металлические конструкции, 
затруднительно напечатать на 3D-прин-
терах из-за ограничений по размеру 
и сложности формы.

 Качество формы. В некоторых случа-
ях традиционные методы изготовления 
форм могут обеспечивать более высокое 
качество формы, чем 3D-печать.

 Необходимость специальной подго-
товки. 3D-принтеры для печати форм 
с помощью песка требуют специальной 
подготовки и обслуживания, включая 
настройку печатающей головки и работы 
с программным обеспечением.

НУЖНО ОПРЕДЕЛИТЬСЯ
Как определить, какой из множества 

видов песка подойдёт для печати форм 
в каждом отдельном случае? Отталки-
ваться стоит от того, какой металл впо-
следствии будут заливать в форму, какой 
он будет температуры и как долго ему 
придётся остывать. 

Так, кварцевый песок является самым 
распространённым материалом для пе-
чати литейных форм. Спикеры считают, 
что этот материал пользуется популяр-
ностью и даже считается наиболее под-
ходящим за счёт ряда преимуществ. Так, 
он достаточно прочный, благодаря чему 
изделия могут быть гибкими. Модели, 
напечатанные кварцевым песком, могут 

«Технология Binder Jetting довольно 
незамысловата и берёт своё начало 
в прошлом веке. Однако она уже стала 
очень популярной. Промышленные ги-
ганты, авто- и авиаконцерны и другие 
предприятия используют эту техноло-
гию 24/7. В первую очередь это связано 
с финансовой составляющей, а также 
с оптимизацией времени. Один 
3D-принтер подобной технологии 
может в несколько раз ускорить всю 
производственную цепочку. Также 
аддитивное оборудование исключает 
человеческий фактор при создании 
формы. Кроме того, все предприятия 
стремятся к «Индустрии 4.0», чтобы 
сократить издержки, уменьшить ко-
личество брака и полностью автома-
тизировать процесс. Технология Binder 
Jetting позволяет это сделать».

ВИКТОР НАУМОВ, 
продакт-менеджер
ООО «Топ 3Д Групп» 

ЭКСПЕРТЭКСПЕРТ
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Показательный пример того, как тех-
нология положительно влияет на ра-
боту предприятий, — опыт китайского 
завода Xinxin Nonferrous Metal Casting. 
По словам спикеров, это предприятие 
не боится новшеств и уже практически 
полностью заменило все ручные про-
цессы аддитивными технологиями. Так, 
в 2021 завод внедрил в производство 
два 3D-принтера: AFS J1600 и J2100.

В результате время на изготовление 
форм и литьё изделий сократилось 
до 6 дней: на 85% меньше, чем раньше. 
Вместе с этим на 32% снизилась стои-
мость производства. 

РЫНОЧНЫЕ ДЕЛА
Что касается производителей прин-

теров, то среди них есть не только за-
рубежные компании. Г-н Бекмурзаев 
говорит: несмотря на то, что китайские 
производители работают на россий-
ском рынке уже больше трёх лет, это не 
помешало отечественным компаниям 
стать популярными среди потреби-
телей всего за один 2022 год. Спикер 
среди немногих выделил компанию 
«Роботех». Организация производит 
3D-принтеры с технологией BJ и при 
этом сама разрабатывает для машин 
программное обеспечение. Кроме того, 
90% комплектующих, из которых состо-
ят принтеры, изготавливают в России.

По мнению г-на Бекмурзаева, в силу 
стремления страны к импортозамеще-
нию у российских разработчиков есть 
все шансы стать лидерами внутреннего 
рынка.

БУДУЩЕЕ ТЕХНОЛОГИИ
Аддитивным технологиям печа-

ти прочат светлое будущее, однако 
на  рынке немало методов-конкурен-
тов. Например, для производства форм 
для литья также используется лазер-
ная и электронно-лучевая плавка, 
фторполимерные методы, фрезеровка 
и другие технологии. У каждой из них 
есть преимущества и недостатки. По-
пулярность 3D-печати песком будет 
зависеть от требований потребителей 
к качеству, стоимости оборудования 
и материалов, а также затратам вре-
мени. Козырь в рукаве BJ  — возмож-
ность производства крупных деталей, 
которые нельзя изготовить другими 
методами.

«Конкуренция на рынке будет про-
должаться, появятся новые техноло-
гии. Однако преимущества BJ, такие 
как высокая точность и детализация, 
возможность создания сложных форм, 
экономия времени и материалов, по-
зволят ей сохранять свою релевант-
ность на рынке», — уверен г-н Белов.

коэффициент теплового расширения. 
А для того чтобы избежать появления 
в форме пустот и неровностей, специа-
листы добавляют в смесь оксид железа.

Что касается текущих ограничений 
с поставками на рынке, то песка хватит 
на  всех. Виктор Наумов утверждает, что 
расходный материал не зависит от экспор-
та. Поэтому потребители не рискуют: они 
всегда будет оснащены необходимыми 
материалами, ведь кварцевый песок 
и фурановую смолу производят и по-
ставляют отечественные компании.

КОМУ ЭТО НАДО
Кто же готов заплатить за технологию? 

3D-принтеры — техника недешёвая, 
и внедрение их на предприятие сопря-
жено с риском окупаемости. Однако 
на машиностроительных и литейных 
производствах вопрос о повышении 
эффективности работы не стоит. Г-н 
Наумов подчеркнул, что предприятиям, 
которые работают на потоке с заказами 
разной геометрии, аддитивные техноло-
гии позволяют быть гибкими, подстраи-
ваться под заказчика и лавировать в по-
токе заказов совершенно разного рода.

Технология 3D-печати изделий пе-
ском по методу BJ нашла применение 
в  различных отраслях промышленно-
сти, но  наиболее часто её используют 
в металлообработке, авиа- и автомоби-
лестроении. Как в металлообработке, 
так и в авиации, технология служит для 
создания сложных металлических дета-
лей, которые трудно получить традици-
онными методами литья. Сергей Белов 
считает, что BJ может быть применена 
в любой отрасли, где требуется произ-
водство сложных металлических дета-
лей, а время и затраты на производство 
играют важную роль.

достигать высоты до 2 метров. Эффек-
тивности процессу печати добавляет то, 
что для связки слоёв в процессе исполь-
зуется фурановая смола. Этот связующий 
компонент позволяет применять форму 
сразу после изготовления без предвари-
тельного запекания.

Интересный опыт с кварцевым песком 
в 3D-печати провёл Маркус Кайзер. Он 
разработал принтер SolarSinter на  сол-
нечных батареях. Во время одного из экс-
периментов художник сосредоточил свет 
в линзе Френеля и направил его на пе-
сок. Тот со временем начал плавиться 
и попутно заряжать всю установку. Так 
технология печати песком смогла стать 
энергоэффективной. 

Также для печати используют и дру-
гие разновидности песка: керамический, 
хромированный, циркониевый и оксид 
железа. Но в чём же разница?

Керамический песок состоит из син-
тетических веществ. Его характеризуют 
как материал с высокой огнеупорностью 
и минимальной пористостью. Его пре-
имущество в том, что в качестве связки 
можно использовать любые компоненты. 
Формы из керамического песка спикеры 
рекомендуют использовать для литья 
стали и её сплавов.

Хромированный песок, вероятно, са-
мый стабильный: в его основе лежат 
хром и оксиды железа. За счёт высокой 
теплопроводности и минимального те-
плового расширения форма долгое вре-
мя остаётся стабильной. Применяют этот 
материл для отлива моделей из стали 
и чугуна.

Иногда кварцевый песок смешивают 
с циркониевым. Это делается в тех слу-
чаях, когда нужно оперативно увеличить 
производительность литья. Такой песок 
имеет плотность по Моосу 7,5 и высокий 
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Пусть многие профессии перешли в удалённый режим, для сотрудников предприятий цех по-преж-
нему как дом родной, где должно быть тепло и комфортно. Однако на производстве не всё так 
просто, помещение нужно не просто обогреть, а сделать это экономически и экологически эф-
фективно. На что опираться при выборе вида теплоснабжения производства? Рассмотрим способы 
отопления и их особенности.
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Как и многое на предприятии, тем-
пература регулируется не по пред-
почтениям сотрудников, а строго по 
ГОСТу. Количество градусов, которое 
стоит поддерживать в цехе и на ка-
ждом конкретном рабочем месте, за-
висит от категории работ. Они опре-
делены СанПином 2.2.4.548-96: чем 
активнее человек двигается физиче-
ски, чем тяжелее работа, тем выше 
категория и ниже температура. Дру-
гими словами, определить, какой уро-
вень тепла или холода поддерживать 
в цехе, просто, немногим сложнее 
определиться с выбором отопления. 
Тут помогут эксперты.

ЧТО ПОПУЛЯРНО, А ЧТО СОВРЕМЕННО
Директор по проектному производ-

ству и один из основателей ООО «Кай-
рос Инжиниринг» Александр Готфрид 
уверяет: исторически сложилось так, 
что заводы в большинстве случаев 

подключены к централизованным 
тепловым сетям ещё со  времён Со-
ветского Союза. Однако когда нужно 
нагреть большие объёмы воздуха, 
например на складах или в ангарах, 
то в ход идёт и агрегатно-воздушное 
отопление.

Есть ли более современные вариан-
ты? По словам спикера, в любом виде 
отопления: водяном, воздушном или 
инфракрасном — есть свои современ-
ные эффективные виды оборудова-
ния. Например, панельные стальные 
радиаторы: прибор и легче, и меньше, 
нежели чугунный, да и теплоотдача 
выше. Однако спикер отметил: чтобы 
заметить эффективность современ-
ных приборов, одной их установки 
недостаточно. Для этого нужно про-
вести целый комплекс мер, как мини-
мум всегда иметь чистую воду. Такие 
радиаторы не прощают загрязнений, 
в отличие от чугунных, к примеру.

В целом наиболее подходящую си-
стему теплоснабжения спикеры ре-
комендуют, исходя из особенностей 
производства. Самым простым фак-
тором является уровень чистоты и за-
грязнённости цеха, который зависит 
от объёмов выделения стружки, пыли 
и газов. Например, для химических 
производств, где возможна горю-
чая воспламеняющаяся пыль, не 
допускается применение ребристых 
отопительных приборов — на них 
скапливается пыль. А вот воздуш-
ное отопление, которое совмещается 
с приточной вентиляцией, подходит 
идеально.

РАЗБИРАЕМ ОТОПЛЕНИЕ
Начнём с инфракрасного ото-

пления, ведь его чаще применяют 
в комплексе с другими видами. Так, 
по мнению Александр Готфрида, ин-
фракрасные системы не нуждают-
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ся в установке инженерных систем 
и не зависят от воды. Это их бесспор-
ное преимущество. Однако их эффек-
тивность напрямую связана  с вну-
тренней отделкой помещений. Дело 
в том, что инфракрасный прибор 
нагревает не воздух, а поверхность, 
которая вскоре постепенно выпу-
скает тепло в атмосферу. Таким об-
разом, отопление зависит не только 
от системы, но и от пола, стен и по-
толка, которые должны иметь свой-
ство впитывать и отдавать нагретый 
воздух. Такими свойствами обладает, 
например, керамогранит, и чем он 
светлее, тем лучше. Гипсокартон с 
этой задачей не справится: он просто 
пропускает инфракрасные лучи.

Инфракрасное отопление удобно 
тогда, когда к зданию невозможно 
или сложно подвести трубопро-
вод. Это может быть затруднитель-
но по  экономическим причинам или 
природным условиям, например 
ландшафт неподходящий.

Так или иначе, при выборе видов 
теплоснабжения стоит иметь в виду 
экономический эффект и учитывать 
процесс строительства и эксплуата-
ции. А в этом свете инфракрасные 
приборы для отопления всего по-
мещения обойдутся предприятию 
слишком дорого.

Электрическое отопление часто 
выступает заменой водяному. У него 
даже принцип работы точно такой же, 
разве что вместо водяного носителя 
используются трубчатые тэны. Их це-
лесообразно устанавливать в случае, 

если нет возможности подвести во-
дяную тепловую сеть: например, если 
у котельной нет свободных мощно-
стей. Ограничений по типу помеще-
ния нет. Однако существенный минус 
этого варианта — большие затраты 
на электричество, никакой экономии.

Воздушное отопление, по словам 
экспертов, ничуть не хуже предыду-
щих вариантов. Однако использовать 
его лучше в новых цехах, где больше 
современного оборудования и, соот-
ветственно, меньше грязи.

Что касается отопления цехов ме-
таллообработки, то г-н Готфрид 
считает, что эффективнее будет ис-
пользовать комплексное решение: 
совместить водяное или воздушное 
оборудование для всего помеще-
ния с инфракрасным над рабочими 
местами.

КАКИЕ ЕЩЁ ВАРИАНТЫ
Часть предприятий не призна-

ют централизованного отопления, 
и не  без веских причин. Во-первых, 
собственная котельная в эксплуата-
ции обходится дешевле. Централи-
зованное теплоснабжение не  рас-
считано на гибкое регулирование 
температуры теплоносителя и воз-
духа в помещении. Чтобы этого до-
биться, предприятия вкладывают 
немалые средства. Кроме того, энер-
гоэффективность возможна только 
в  том случае, если тепловые пункты 
автоматизированы  — это тоже до-
полнительные траты. Конечно, важ-
ную роль играют финансовые воз-

можности и желание вкладываться 
в строительство такой котельной. 
Однако денежный фактор отнюдь 
не основной.

Строительство котельных регули-
руется нормативами по расположе-
нию производственных зданий. Это 
значит, что не каждое производство 
сможет себе позволить собственную 
котельную.

В частности, это касается нефте-
газовой промышленности, ведь 
котёл  — это всё-таки объект повы-
шенной опасности. Придётся вло-
жить немалые суммы денег, чтобы 
разместить его максимально далеко 
от производства.

САМЫЙ ЭКОНОМИЧНЫЙ И ЭКОЛОГИЧНЫЙ
Современные проблемы и тренды 

не позволят обойти вопрос эколо-
гичности способов теплоснабжения 
цехов. Как отопить производство 
без вреда окружающей среде? Един-
ственный вариант ответа, который 
приходит на ум, — использовать сол-
нечную энергию. Однако, по словам 
Александра Готфрида, в России этот 
способ возможен только в южных ре-
гионах. Остаётся выбирать из клас-
сических вариантов.

Эколог-эксперт, член экспер-
тно-просветительского сообщества 
Международного социально-эколо-
гического союза Денис Дубовец по-
делился опытом: из множества ото-
пительного оборудования вредное 
воздействие на окружающую среду 
оказывают в основном устройства, 
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снизить количество загрязняющих 
веществ.

РЕБРЕНДИНГ
По словам спикеров, российский 

рынок до недавних пор был полон 
различного оборудования для орга-
низации отопления. Теперь ситуация 
изменилась, однако не настолько, 
чтобы все вернулись к углю. Алек-
сандр Готфрид утверждает, что боль-
шинство производств европейских 
брендов расположены в Китае, и это 
оборудование по-прежнему постав-
ляется в Россию, но уже под другими 
марками. Изменилось лишь наиме-
нование поставщика.

Что касается качества европей-
ских, западных, азиатских решений, 
его определить достаточно сложно. 
Каждое отдельное решение имеет 
набор характеристик, который мо-
жет подойти для одних условий, но 
не сочетаться с другими. Однако спи-
керы отметили весомое преимуще-
ство российского оборудования: оно 
максимально адаптировано к усло-
виям эксплуатации, присущим отече-
ственным производствам.

Возможно, придерживаясь со-
вета экспертов по использованию 
комплекса методов и объединению 
воздушного оборудования с ин-
фракрасным, получится совместить 
и решения производителей из раз-
ных стран.

генерирующие тепловую энергию: 
котлы, излучатели и др.

Особенно вредны установки, кото-
рые работают на ископаемом топли-
ве. Газовые выбросы в атмосферу 
от их применения неизбежны.

Однако есть возможность регули-
ровать состав и количество загряз-
няющих веществ. Это зависит от вида 
топлива. Г-н Дубовец утверждает, что 
ключевыми загрязнителями являют-
ся оксиды азота и окись углерода. 
Последняя образуется при неполном 
сжигании топлива. Это происходит, 
когда в зоне горения недостаточно 
кислорода. Загрязнение диоксидом 
серы гарантировано во время ис-
пользования топлива, содержащего 
серу: торф, уголь, мазут.

Кроме того, что котельные установ-
ки образуют газовые выбросы, они 
также являются источником и  дру-
гих отходов. Так, в соответствии с 
Федеральным классификационным 
каталогом отходов, зола от сжигания 
котельно-печного топлива относится 
к отходам третьего класса опасности. 

Конечно, любое вредное воздей-
ствие не остаётся незамеченным 
и имеет свои последствия для пред-
приятия. Согласно статье 16 Феде-
рального закона от 10.01.2002 № 7-ФЗ 
«Об охране окружающей среды», за 
выбросы от стационарных источни-
ков, подключённых к котельной уста-
новке, компании обязаны заплатить 
штраф.

Мало возместить ущерб финансо-
во, дальше от отходов нужно изба-
виться: утилизировать или отправить 
на переработку. Однако из-за того, 
что зола содержит большое количе-
ство тяжёлых металлов, её примене-
ние ограничено. Да и предприятий, 
которые способны её утилизировать, 
пока в стране нет. Остаётся одно — 
вывезти золы на полигоны. За такой 
шаг тоже придётся заплатить, ведь 
уровень негативного воздействия 
окружающей среды не снизился.

Г-н Готфрид отметил, что, к счастью, 
такое топливо, как дерево, дизель 
и уголь, используется уже крайне 
редко. Это стало возможным благо-
даря развитию системы централизо-
ванного газоснабжения. 

Однако Денис Дубовец считает 
наиболее рациональным для пред-
приятия использование электри-
ческих устройств: котлов, ИК-из-
лучателей, тепловых насосов 
и других. Они позволят исключить 
образование отходов и сократить 
лишние траты на экологических 
платежи.

Такие системы позволяют пресечь 
образование отходов производства 
и выброс загрязняющих веществ 
в атмосферный воздух, тем самым  
сэкономить на экологических плате-
жах и проведении локального мони-
торинга окружающей среды.

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ЭФФЕКТИВНОСТЬ
Раз существует возможность сокра-

тить издержки за счёт экологической 
эффективности, значит, наверняка 
есть и другие способы. Так, г-н Ду-
бовец уверен, что снизить объём по-
терь тепловой энергии можно,  вне-
дрив систему рециркуляции воздуха.

«Механизм работы промышлен-
ной системы рециркуляции воздуха 
заключается в следующем: загряз-
нённый воздух производственных 
помещений посредством вытяжных 
зонтов и местных отсосов отводится 
из рабочей зоны и по системе воз-
духоводов поступает в установку 
очистки газов. В качестве установки 
могут выступать фильтры, способные 
очистить воздух от твёрдых частиц. 
Для того чтобы удалить из воздуха 
иные вещества, например те, кото-
рые имеют запах, система очистки 
оснащается адсорбционным блоком. 
Дальше очищенный воздух возвра-
щается в помещение»,  — объяснил 
Денис Дубовец.

Помимо энергетического эффек-
та, система рециркуляции позволяет 
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ВАЖНО ЗНАТЬ
О ПАРАЛЛЕЛЬНОМ ИМПОРТЕ
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Как сказала эксперт-практик, основа-
тель и руководитель группы компаний 
«Бизнес Логистика» Анна Фомичева 
на  вебинаре «Транспорт и логистика: 
актуальные тренды и зоны роста» в 2022 
году, параллельный импорт выглядит 
красиво только по телевизору. На деле 
же новые логистические процессы со-
провождаются уймой проблем. Но для 
начала вернёмся к истокам.

В 2022 году логистика изменилась 
в корне. Популярной позицией для 
импорта стали товары и бренды, кото-
рые внесены в списки запрещённых 
к поставке на территорию России. Около 
1 000 зарубежных компаний приостано-
вили работу в России, а вместе с ними 
и поставщики отказались отправлять то-
вар отечественным импортёрам. Такой 
поворот событий вынудил производите-
лей, а следом и государственные службы 
пересмотреть логистические цепочки 
и правила ввоза. Так, наряду с офици-
альным и «серым» появился параллель-
ный импорт — ввоз в страну товаров без 

согласия правообладателя, но с разре-
шения государства.

Как сообщили в пресс-службе ФТС Рос-
сии, такое нововведение направлено ис-
ключительно на поддержку импортёров 
и обеспечение насыщения российского 
рынка оригинальной качественной про-
дукцией. Заведующий кафедрой «Фи-
нансовые рынки» РЭУ имени Плеханова, 
доктор экономических наук Константин 
Ордов в интервью газете «Московский 
комсомолец» заявил: параллельный 
импорт — мера вынужденная, спрово-
цированная экономическими реалия-
ми. Учёный считает, что это лишь способ 
облегчить влияние рисков, с которыми 
столкнулась страна. Также он отметил, 
что механизм не безгрешен и вовсе не 
безупречен, и вообще, Россия прибегла 
к нему не от хорошей жизни. Что же нуж-
но знать о параллельном импорте?

ЧТО МЫ ВЕЗЁМ ОКОЛЬНЫМИ ПУТЯМИ?
Говоря об оригинальной продукции, 

ФТС России имеет в виду преимуще-

Электроника, станки, инструменты — всё это стало недоступно для импорта с Запада и из Европы 
в 2022 году. Тогда предприятия прошли практически все стадии принятия неизбежного, только гнев 
и депрессию заменил параллельный импорт. Ведь нельзя же пасть духом и бросить производство. Что 
можно импортировать во время санкций? Каковы минусы параллельного импорта?
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ственно автомобили, станки, оборудо-
вание, технологические линии, товары 
лёгкой промышленности. В список за-
прещённых к импорту товаров попали 
также электроника, бытовая техника, 
мебель и многие другие необходимые 
гражданам России товары.

Товары и бренды, которые мож-
но ввозить новыми логистически-
ми путями, перечислены в Приказе 
Минпромторга России от 19.04.2022 
№ 1532 «Об утверждении перечня то-
варов (групп товаров), в отношении 
которых не применяются положения 
подпункта 6 статьи 1359 и статьи 1487 
Гражданского кодекса Российской 
Федерации при условии введения 
указанных товаров (групп товаров) 
в оборот за пределами территории Рос-
сийской Федерации правообладателя-
ми (патентообладателями), а также с их 
согласия».

К сожалению, некоторые товары нель-
зя ввозить даже с помощью параллель-
ного импорта. В пресс-службе АО «ВЭД 
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Агент» сообщили, что к ним относятся 
продукты питания, табак и некоторые 
бренды медицинских изделий. Что ка-
сается последнего, то спикеры отмети-
ли, что, по мнению Минпромторга, это 
поможет развивать возможности отече-
ственных фармпредприятий.

Многие из перечисленных в реестре 
групп товаров не отличаются трудно-
доступностью, в отличие от электро-
ники. Для неё параллельный импорт 
является одним из основных каналов 
поставок, так как большинство произ-
водителей — это либо западные ком-
пании, либо компании, работающие 
в плотном сотрудничестве с западными 
производителями, такими как Intel или 
Microsoft, отмечают в АО «ВЭД Агент». 
Прямые поставки остались уделом 
в основном китайских производителей. 
Потребители опасались серьёзного ро-
ста цен, но пока он не зафиксирован.

Несмотря на то, что электронику 
ввозят практически во всех случаях 
новыми путями, она по-прежнему про-
ходит процедуру сертификации соот-
ветствия перед ввозом в РФ и получает 
необходимые документы на ввоз, под-
тверждающие, что товар безопасен для 
потребителя.

ЕСТЬ ЛИ ИЗ-ЗА ЧЕГО ВОЛНОВАТЬСЯ
ПОТРЕБИТЕЛЯМ?
О чём бы ни шла речь, стоит привыч-

ному укладу хоть на толику измениться, 
появляется страх перед неизвестно-
стью. Так и с параллельным импортом. 
У потребителей возникают сомнения: 
действительно ли продукция ориги-
нальная. А что если стоимость станет за-
облачной? А как же гарантия? Действи-
тельно ли новые логистические цепочки 
соответствуют закону?

Как рассказали в пресс-службе 
Минпромторга, импортные товары, 
ввезённые с помощью нового меха-
низма, не имеют принципиального 
различия, т. к. в обоих случаях это ори-
гинальная продукция. Единственное, 
что действительно отличает эти группы 
товаров, так это адаптация к конкретно-
му рынку. Когда на территорию России 
ввозят товар по схеме параллельно-
го импорта, то он формально введён 
в оборот в другом государстве и, соот-
ветственно, может незначительно отли-
чаться. Также в Минпромторге отметили, 
что говорить о снижении качества, сле-
дуя из вышесказанного, неверно.  

Серьёзное отклонение от привыч-
ного уклада претерпел процесс после-
продажного обслуживания, что более 
всего беспокоит покупателей. Так, по 
закону «О защите прав потребителей», 
покупатель может предъявить требо-

вания к изготовителю, продавцу или 
импортёру в период гарантийного сро-
ка. В зависимости от условий компа- 
нии-продавца гарантия может быть 
международной, когда за обслуживани-
ем можно обратиться в официальный 
сервисный центр в любой стране, либо 
национальной, когда за поддержкой 
можно обратиться только в стране по-
купки товара. Поскольку теперь товары 
ввозятся без согласия правооблада-
теля, то и гарантировать российскому 
покупателю он ничего не должен. По-
сле появления механизма параллель-
ного импорта международной гарантии 
ждать не стоит. В связи с этим рознич-
ный продавец полностью должен взять 
на себя ответственность по гарантиям 
на продаваемые изделия. По закону 
о правах потребителей при обнаруже-
нии брака продавец будет вынужден 
устранить его за свой счёт или вернуть 
покупателю деньги.

Ещё один нюанс, который образо-
вался после введения санкций, это то, 
что не все товары, привезённые по па-
раллельному импорту, можно будет 
с лёгкостью использовать в России. Экс-
перты АО «ВЭД Агент» подчёркивают: 
особенное внимание нужно обращать 
на клавиатуру техники и наличие рус-
ского интерфейса. Из-за параллельного 
импорта всё больше ноутбуков и клави-
атур поставляется в Россию без русской 
раскладки.

Руководитель Центра сертификации 
«Ростест Урал» Екатерина Курбатова 
выделила основные сложности, кото-
рые появились с разрешением парал-
лельного импорта:

 для реализации товаров на мар-
кетплейсах требуется верификация 
товара;

 стоимость товара завышена из-за 
сложной логистики;

 происходит давление на внутрен-
них производителей с аналогичным 
товаром;

 компания, ушедшая с рынка, не будет 
ремонтировать свой товар, который был 
куплен через ретейлера.

ВСЁ ПОД КОНТРОЛЕМ
Что касается контрафакта, то 

в пресс-службе АО «ВЭД Агент» уверяют, 
таких рисков нет, ведь вся продукция 
проходит таможенные и контрольные 
процедуры. Более того, со слов предста-
вителей Минпромторга, разрешение па-
раллельного импорта не предполагает 
отмены иных требований, установлен-
ных законодательством ЕАЭС и России.

Кроме того, ФТС России на постоян-
ной основе следит за соблюдением им-
портёрами таможенного законодатель-

ства, чтобы исключить проникновение 
на внутренний рынок неоригинальной 
контрафактной продукции.

В пресс-службе АО «ВЭД Агент» не ис-
ключают того, что отсутствие проверки 
товара на подлинность со стороны ФТС 
развязывает руки недобросовестным 
импортёрам. Однако таможенная служ-
ба не перестала бороться с контра-
фактом. Помимо ТРОИС (Таможенного 
реестра объектов интеллектуальной 
собственности), у таможни есть и дру-
гие способы его выявления, отметили 
в АО «ВЭД Агент». Например, система 
управления рисками, где для этих целей 
применяются автоматические выборки 
из реестра участников ВЭД — компаний 
с разным статусом.

Система содержит множество при-
знаков, по которым можно определить 
контрафакт, кроме того, по-прежнему 
действует досмотр и есть возможность 
отправить образцы подозрительной 
продукции на экспертизу.

Пресс-служба ФТС России, в свою оче-
редь, подтвердила: в отношении под-
дельных товаров таможенная служба 
продолжает принимать меры. Выявле-
ние контрафакта происходит на раз-
ных этапах осуществления таможенного 
контроля: при декларировании товар-
ных партий, при пересылке товаров 
в  международных почтовых отправле-
ниях, при недекларировании физиче-
скими лицами коммерческих партий 
товаров и т. д.

Всего, по сообщению ФТС России, 
в 2022 году таможенные органы выяви-
ли 8,2 млн единиц контрафактной про-
дукции (в 2021 году — 7,2 млн ед.).

Тщательная проверка товара на та-
можне может вызвать длительную за-
держку продукции и сулить импортёру 
потерю покупателя и денег. В «ВЭД 
Агент» поделились обязательными усло-
виями минимизации задержек или хотя 
бы сокращения их продолжительности.

Так, например, коды ТН ВЭД и наи-
менование производителя, внесённые 
в декларацию, проверяют на соответ-
ствие списку, утверждённому Поста-
новлением Минпромторга. Качество 
и безопасность изделий подтверждают 
сертификаты, декларации, регистрации 
в реестре Роспотребнадзора. Если то-
вар подлежит маркировке, она должна 
присутствовать.

При подозрении на контрафакт тамо-
женники могут попросить документы, 
подтверждающие оригинальность това-
ра. Это значит, что нужно иметь все про-
межуточные договоры цепочки постав-
ки. Из них должно быть видно, что товар 
продавался в стране его приобретения 
легально. То есть должна быть возмож-
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ность проследить весь товарооборот 
до первого поставщика, который приоб-
рёл его у правообладателя или уполно-
моченного лица.

Однако в прохождении таможни есть 
один нюанс. Руководитель таможенного 
комитета Ассоциации экспортёров и им-
портёров Игорь Бурлов напомнил: из-за 
того, что иностранные производители 
перестали продавать товар по прямым 
контрактам, участники ВЭД вынуждены 
закупать его у других продавцов. В слу-
чае проверки таможней условий ввоза 
товаров покупатель не сможет предоста-
вить документы на законно приобретён-
ный оригинальный товар в силу того, 
что товар до ввоза в РФ сменил от четы-
рёх и более собственников. Кроме того, 
владельцы вправе не предоставлять та-
ких документов конечному покупателю 
в РФ с целью сохранить конфиденци-
альность, за счёт которой сможет по-
лучить коммерческую выгоду. К сожа-
лению, как исключить такие ситуации, 
никто ещё не придумал.

ИМПОРТ И ЕГО ВЛИЯНИЕ НА ЭКОНОМИКУ
С тем, что параллельный импорт — это 

вынужденная мера, эксперты не спорят, 
но о его влиянии на экономику стра-
ны единого мнения нет. Так, в АО «ВЭД 
Агент» считают, что, с одной стороны, 

разрешение параллельного импор-
та способствует развитию свободной 
конкуренции. 

А с другой — увеличивает нагрузку 
на бизнес, ведь продавцам придётся за-
ниматься сбором большего количества 
документов, контролировать поставщи-
ков и нести ответственность за качество 
товара. Однако, несмотря на сложности 
для предпринимателей, снятие ограни-
чений на параллельный импорт в усло-
виях санкций — это всё-таки реальная 
поддержка российского бизнеса.

Эффект ожидается существенный. 
До  марта 2022 года правообладатели 
получали некую монополию на ввоз то-
варов, содержащих объекты интеллек-
туальной собственности. Это напрямую 
влияло на конкуренцию на внутреннем 
рынке и розничную стоимость товара.

 Теперь же иностранные компании ли-
шились такой возможности. Сейчас вво-
зить и продавать такие товары может 
любой участник ВЭД, который закупил 
и ввёз их в Россию законным путём, го-
ворит г-н Бурлов. Поэтому впоследствии 
на внутреннем рынке можно ожидать 
большего количества предложений, что 
отразится на конкуренции и розничных 
ценах. 

Партнёр МКА «Орчардс» Алексей Стан-
кевич, также считает, что параллельный 

импорт позволит сохранить структуру 
рынка и производства, которые зависят 
от поставок. 

Однако это не отменяет того факта, 
что этот инструмент нуждается в се-
рьёзной корректировке. Как рассказал 
Игорь Бурлов, многие товарные знаки 
(ТЗ) не учтены в ряде групп, в которых 
могут декларироваться данные товары. 
Он уверен, что, если внести изменения 
в Приказ Минпромторга без привязки ТЗ 
к группе или конкретной позиции, такой 
проблемы не возникнет.

В пресс-службе АО «ВЭД Агент» по-
лагают, что в целом дальнейшее ис-
пользование параллельного импорта 
в стране будет зависеть от ситуации 
в 2023 г. Спикеры поделились, что 
в деловом сообществе РФ ходит идея 
сделать список не разрешённых, а за-
прещённых для ввоза ТЗ. Это означало 
бы возможность ввоза всех ТЗ, не по-
павших под запрет, и тогда иностран-
ные производители должны были бы 
стать инициаторами включения их 
продукции в запрещающий список. 
А в текущем режиме российские пред-
приниматели добиваются включения 
интересующей их продукции в список 
товаров, разрешённых для ввоза. Имен-
но это создаёт огромные трудозатраты 
и риски для российского бизнеса.

ВСЕГО В 2022 ГОДУ 
ТАМОЖЕННЫМИ 

ОРГАНАМИ ВЫЯВЛЕНО

КОНТРАФАКТНОЙ 
ПРОДУКЦИИ, 
В 2021 ГОДУ — 

8,2
млн ед.

7,2
млн ед.
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Культура цифровизации уже давно перешагнула начальные этапы, когда предприятия только про-
бовали и прощупывали границы её возможностей. К 2022 году уже вся промышленность движется 
в направлении многочисленных трендов, и это касается не только производства, но и охраны труда. 
Однако к новым решениям добавляются и новые проблемы с внедрением. Какими технологиями опе-
рируют разработчики и как бороться с барьерами?  
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ИТ-ТЕХНОЛОГИИ В ОТВЕТЕ 
ЗА БЕЗОПАСНОСТЬ

Безопасность не последняя тема, ког-
да речь заходит об устройстве эффек-
тивного производства. Как правило, 
в ходе развития предприятия руково-
дители задумываются и о цифровиза-
ции, которая, по словам разработчиков 
и интеграторов, ведёт к производствен-
ному успеху. Тут промышленная безо-
пасность и «цифра» соприкасаются.

На Всероссийской неделе охраны 
труда в 2022 году прошло немало кон-
ференций, которые затронули в числе 
прочего и сферу ИТ в безопасности. 
Модератором сессии выступил дирек-
тор по акселерации Фонда «Сколково» 
Алексей Борисов, что сразу задало тон 
мероприятию: без инновационных тех-
нологий не обошлось.

КЛЮЧЕВЫЕ ТРЕНДЫ
О проблемах в культуре цифрови-

зации говорили много и с ажиотажем. 

Но с ещё большим интересом специа-
листы, особенно представители ИТ-от-
расли, рассказывали о тенденциях, 
которые побуждают промышленников 
принять правильный выбор в области 
цифровизации.

Директор направления цифровых 
интеграционных решений «Ростеле-
ком» Тимур Берда поделился тремя 
основными предпосылками к моти-
вации предприятий цифровизовать 
безопасность.

Первая — это постепенное уже-
сточение требований надзорных 
органов, таких как Ростехнадзор 
и Роструд. Если есть соответствующий 
норматив, то компании, недолго думая, 
используют цифровые решения, кото-
рые помогут решить задачу и избежать 
нарушений. Таким образом, и штрафов 
не будет, и безопасность труда заметно 
повысится.

Второй фактор заключается 
в том, что растёт риск постепенного сни-
жения численности рабочих. Сотрудни-
ков с квалификацией с каждым годом 
действительно становится всё меньше. 
Цифровые решения в этом случае спо-
собствуют повышению прозрачности 
и производительности труда.

Третий тренд — сокращение бюдже-
та на охрану труда и промышленную 
безопасность. Этот фактор напрямую 
влияет на реализацию проектов. На-
пример, когда компания изначаль-
но запланировала на внедрение  
100 млн рублей, а в итоге имеет бюджет 
вдвое меньше. Задачу-то, конечно, ис-
полнители выполнят, но вот качество 
останется под сомнением. По словам 
спикера, эффективное применение 
цифровых продуктов позволит при 
имеющихся бюджетах реализовать год-
ное решение.
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«Мы не только повышаем безопас-
ность труда, но и повышаем его про-
изводительность. Потому что произво-
дительность труда — величина счётная, 
можно привязаться к фонду оплаты 
труда и тем самым показать экономиче-
скую целесообразность проекта», — за-
явил г-н Берда.

ПРОСТЫЕ, ПОНЯТНЫЕ
И ЭФФЕКТИВНЫЕ РЕШЕНИЯ
Неизвестно, в зависимости ли от пе-

речисленных толчков или по  соб-
ственной инициативе, но предприятия 
активно пользуются цифровыми ре-
шениями разработчиков. Тимур Берда 
предложил рассмотреть архитектуру 
цифровизации охраны труда по попу-
лярности применяемых продуктов.

Так, первенство по распростране-
нию, как следует из аналитики «Ро-
стелеком», занимают системы пози-
ционирования персонала и техники. 
Компании используют технологию для 
отслеживания расположения внутри 
помещений, на открытых объектах, 
в шахтах и других условиях. При этом 
изображения могут передаваться как 
в 2D-, так и в 3D-формате.

Также популярна видеоаналитика 
с разными возможностями: всё того 
же распознавания людей, их место-
положения, критического сближения 
с  техникой, факта использования СИЗ, 
неадекватного поведения и скопления 
в одном месте. Спикер обратил внима-
ние, что у каждого вендора видеоана-
литика работает качественно только 
с определённым набором функций. 
Поэтому лишь от вендора зависит пра-
вильность подбора решений в каждом 
запросе.

Третий, наиболее часто встречаю-
щийся продукт, — это технология вир-
туальной реальности для обучения. 
Это касается, в частности, удалённых 
курсов. Есть ещё и технология допол-
ненной реальности в виде консуль-
танта: когда обучающийся надевает 
VR-очки, и удалённый диспетчер по-
казывает и подсказывает ему схему 
работы. Особенно это стало актуаль-
но после того, как западные произ-
водители ушли с российского рын-
ка. Вместе с ними Россию покинули 
и технологические специалисты, кон-
сультации которых часто ничто не за-
менит. Несмотря на такую очевидную 
пользу, активного спроса на этот про-
дукт пока нет.

Не последними среди всех возмож-
ных цифровых технологий в охране 
труда, но завершающими в списке 
трендов спикера оказались носимые 
компоненты. Речь о датчиках, которые 

крепят на спецодежду и каски, браслет 
или смартфон. Датчики и метки по-
зволяют определять местоположе-
ние человека, его пульс, состояние 
здоровья. А гаджет с интерфейсом, 
в свою очередь, оснащён мобиль-
ным приложением, которое помогает 
более детально взаимодействовать 
с данными. Например, сотрудник может 
вносить информацию по выполняемым 
работам. Г-н Берда называет это полно-
ценным мобильным рабочим местом, 
с  помощью которого можно посмо-
треть информацию о выданных СИЗ и 
спецодежде, а также проще вовлечься 
во внутрикорпоративные процессы.

ТЕХНОЛОГИИ НА БАЗОВОМ УРОВНЕ
Датчики и VR — решения, привыч-

ные уже для всех сфер жизнедея-
тельности, поэтому сотрудники пред-
приятий могут ещё до их внедрения 
быть знакомы с этими продуктами. Их 
можно встретить в автомобилях, до-
мах, магазинах. Однако цифровиза-
ция охраны труда распространяется 
и на документальную базу. Поэтому 
среди прочих решений появились 
и электронные подписи. Специалист 
по охране труда и один из основа-
телей «Экостандарт «Софт»» Никита 
Сухов утверждает: это ещё один шаг 
в полной автоматизации производства. 
Ведь в этом случае ручная работа с до-
кументами практически исключается: 

даты, номер протокола или удостове-
рения проставлены заранее, теперь 
к этому добавится и заранее подготов-
ленная подпись.

Основной проблемой при внедрении 
на предприятие электронных подписей 
является то, что сотрудники и даже ру-
ководители не всегда понимают дей-
ственности этого решения. Однако оно 
значительно увеличивает эффектив-
ность ведения отчётов, журналов по 
охране труда, инструктажам и других 
формальностей. Особенно когда ра-
боты ведутся удалённо от  офиса или 
сеть распространяется на  несколько 
регионов.

Если же использовать электронные 
подписи всё же не хочется и компания 
по-прежнему использует бумажные 
форматы журналов, то уже несколько 
лет для упрощения процесса ведения 
документов ряд предприятий исполь-
зуют компьютерное зрение. Г-н Сухов 
поделился информацией: в 2017 году 
эту технологию ввели на EcoStandar.
soft. Тогда её удобство стало очевид-
но при первой же необходимости по-
лучить скан журнала инструктажей 
с удалённого объекта. Как это работа-
ет? Подготовленный документ нужно 
распечатать, подписать, сделать скан 
и отправить его в базу. Там систе-
ма с помощью компьютерного зре-
ния находит документ по штрих-коду 
и делает пометку о том, что он под-
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писан. Таким образом организуется 
электронная база всех актов и жур-
налов, которые можно просмотреть 
в  онлайн-режиме: найти конкретного 
сотрудника, файлы с его именем, убе-
диться в наличии или отсутствии под-
писи, скачать документы и предоста-
вить контролирующим органам.

Спикер уверен, что внедрение си-
стемы положительно скажется на  всех 
аспектах, так как сократит время на ру-
тинные задачи. Например, в прило-
жении можно связаться с  HR-специ-
алистом, узнать информацию 
о медосмотрах, получении СИЗ и других 
мероприятиях.

АВТОМАТИЗИРОВАВ ХАОС,
МЫ ПОЛУЧАЕМ ХАОС
Разработчики и поставщики ре-

шений уверены в их необходимости 
и эффективности. Хотели бы в этом 
убедиться и предприятия. Однако 
у потребителей ПО одна за другой по-
являются проблемы. Старший эксперт 
по автоматизации и цифровизации ох-
раны труда и промышленной безопас-
ности ООО «УК Полюс» Денис Карпенко 
рассказал вызовах, которые стоят пе-
ред бизнесом, и о том, как исправить 
существующие ошибки и не допустить 
новых.

Спикер считает, что если предпри-
ятие автоматизирует хаос, то в итоге 
получит хаос ещё больших масштабов. 
Поэтому перед внедрением цифровых 
решений предприятие должно быть ме-
тодологически готово к модернизации. 

Важно ещё на начальном этапе отве-
тить на следующие вопросы. Чем ком-
пании поможет автоматизация? С чего 
начинать? Что поможет принять реше-
ние? И уже окончательно решить, авто-
матизировать производство или нет.

В первую очередь, по словам г-на 
Карпенко, необходимо унифицировать 
процессы. Потому что на предприяти-
ях идентичные на первый взгляд про-
цессы всегда реализуются по-разному. 
Ведь ответственные люди в компаниях 
разные, их взаимодействие с другими 
участниками тоже сильно отличается, 
а это напрямую влияет на работу.

Следующий неотъемлемый шаг  — 
стандартизировать процесс. И не на ба-
зовом уровне, а так, чтобы каждый 
этап был чётко регламентирован: имел 
ответственных лиц, конкретные сро-
ки и  понятные входные и выходные 
данные.

И только тогда, когда основные ус-
ловия выполнены, можно понимать 
и чётко решить, нужна автоматизация 
или нет. Если же эти шаги пропущены 
или что-то пошло не по плану и пред-
приятие всё же «автоматизировало 
хаос», единственным верным реше-
нием будет сделать два шага назад. То 
есть необходимо вернуться к унифи-
кации и стандартизации и правильно 
выстроить процессы охраны труда на 
предприятии. 

Но и это не всё. Когда предприятие 
пройдёт эти этапы, у него будет задей-
ствовано сразу два процесса: автомати-
зированный в беспорядке и правиль-

ный. Тогда у руководителя появится 
возможность сравнить их между собой, 
провести анализ стратегического раз-
рыва (GAP-анализ), понять, в чём раз-
ница, доработать информационную си-
стему и внедрить её заново.

Также, после того как всё структу-
рировано и расставлено по полочкам, 
могут возникнуть проблемы с тем, как 
определить объём работы. Денис Кар-
пенко рассказал, как это часто проис-
ходит со стороны заказчиков: сначала 
предприятие обращается к  собствен-
ным ИТ-специалистам и просит авто-
матизировать, например, 10 процес-
сов. Специалисты приняли задачу, 
обдумали решения, подсчитали бюд-
жет и  встретились с подрядчиком. Тот 
в  свою очередь подтвердил наличие 
необходимых ресурсов и принял заказ. 

Дальше происходит столкновение 
этапов создания концепции и реали-
зации. Нередко происходит ситуация, 
когда на стадии разработки ресур-
сов хватает даже на то, чтобы вводить 
одновременно все 10 процессов, да 
и  подрядчики готовы этим занимать-
ся. Но уже на этапе реализации пред-
приятия сталкиваются с нехваткой со-
трудников: конечных пользователей, 
специалистов по  охране труда, кото-
рые займутся процессом внедрения. 
Да и те 4‒5 сотрудников вынуждены 
с  головой погрузиться в одну задачу. 
Это влечёт за  собой потерю контроля 
над условиями труда и тем, с какими 
рисками сталкивается производство, 
какие меры нужно принять. Чтобы это-
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го не допустить, спикер советует провести тщательный 
анализ ресурсов на каждом этапе.

А теперь самое главное! Предприятие уже внедрило 
проект и начало использовать цифровые возможно-
сти. Система хранит данные, на основе которых можно 
принимать различные решения по охране труда. Но как 
убедиться в том, что информация качественная и струк-
турированная? Г-н Карпенко говорит, что для этого нуж-
но провести контроль приживаемости. Приживаемость 
проекта — это количественный показатель использова-
ния автоматизированного процесса системы конечными 
пользователями.

Как это сделать? К каждому процессу применяется от-
дельный вид метрики. Например, метрику наряд-допу-
сков можно провести таким образом: взять количество 
допусков, которое выдаёт система, поделить на число 
наряд-допусков по стандартным документам и умножить 
на 100%. Получившееся число — это оценка приживае-
мости. Помимо этого, важно проверить бумажную доку-
ментацию и объяснить сотрудникам, что вручную данные 
уже можно не вносить. Получив оценку приживаемости 
95%, на оставшихся 5% можно не концентрироваться, 
ведь от технических ошибок система не застрахована.

КАК БОРОТЬСЯ С НЕПОНИМАНИЕМ
К чему приводит травматизм? Помимо того, что по-

страдает сотрудник, ущерб получит и предприятие. 
Высокий уровень травматизма на заводе приводит 
к цепочке неприятных остановок: оборудования, произ-
водства и вдобавок прибыли. Это мотивирует руководи-
телей озадачиться внедрением проверенных цифровых 
решений и автоматизировать большую часть процессов. 
Однако принять эту информацию получается не всегда.

Сопротивления сотрудников, руководителей 
и специалистов труда на начальном этапе — это частая 
практика. Денис Карпенко считает, что причина в боязни 
оптимизации численности рабочих. Но чаще дело лишь 
в том, что потенциальные пользователи попросту не по-
нимают, для чего им это. Какого эффекта ждать на деле?

Решить эти проблемы можно несколькими способами. 
Первый, по мнению спикера, — это директивный подход. 
Ввести на предприятии распределительный документ 
и KPI. Таким образом, на уровне руководства ввести при-
каз и снять часть вопросов сопротивления со стороны со-
трудников. Остальные возражения интеграторы решают 
с помощью продаж и коммуникации: словами донести до 
конечных пользователей, от топ-менеджеров до рабочих 
цеха, какой эффект получат руководитель, сотрудники 
и предприятие.

Для «полного счастья», по словам эксперта, не хватает 
только обучения. Это важно сделать ещё на стадии вне-
дрения. И тогда три перечисленных действия помогут 
нейтрализовать любое сопротивление, а предприятиям 
станет проще принимать новые решения.

БЕЗОПАСНОСТЬ НЕЛЬЗЯ ОБОЙТИ СТОРОНОЙ
Таким образом, эксперты считают, что пренебрегать но-

выми технологиями в отношении безопасности на про-
изводстве не стоит. Во-первых, потому что их эффектив-
ность доказана опытом. Во-вторых, потому что если есть 
шанс хотя бы немного улучшить текущий уровень, то им 
непременно нужно воспользоваться. Однако, как сказал 
г-н Берда, каждое цифровое решение — это не панацея, 
и применять его нужно тогда, когда это экономически це-
лесообразно и эффективно.
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Всего три буквы аббревиатуры ESG представляют глубокую концепцию, от которой зависит развитие и 
благополучие бизнеса. Сотни экспертов из банковского, страхового, экологического секторов, специ-
алисты по охране труда и психологи объединились, чтобы помочь развивать культуру на рабочих ме-
стах. Одни называют эту концепцию новомодной повесткой современности, другие считают, что работа 
на самом деле ведётся десятилетиями. С чего начать путь к ESG-трансформации?
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ТРИ ВАЖНЫХ БУКВЫ ДЛЯ 
СОХРАНЕНИЯ ЖИЗНИ И ЗДОРОВЬЯ 

Затронутые на конференциях Все-
российской недели охраны труда темы 
по-прежнему остаются актуальными. 
Одним из ключевых вопросов деловой 
программы была ESG-трансформация.

Генеральный директор группы ком-
паний «Экостандарт» Николай Кри-
возерцев считает, что уже давно пора 
перейти от теоретических рассуждений 
о смысле и концепции ESG к практиче-
скому её применению. Другими слова-
ми, резобраться, что делать экологам, 
чем заняться специалистам по охране 
труда, как вести себя руководителям.

ОХРАНА ТРУДА — НЕОТЪЕМЛЕМАЯ
ЧАСТЬ ESG-КОНЦЕПЦИИ
Какова связь между охраной труда 

и повесткой ESG? Спикер предложил 
вспомнить цели и области развития 
ООН. Так, первая и третья цели — это 

безопасные условия труда: сниже-
ние производственного травматизма, 
гигиена труда, санитария, здоровье 
и благополучие сотрудников. И уже 
здесь видно, что ключ к этому — охра-
на труда. Восьмая цель касается повы-
шения уровня работы, экономическо-
го роста и обеспечения работников 
средствами индивидуальной защиты. 
Льготы и компенсации, по мнению г-на 
Кривозерцева, тоже напрямую имеют 
отношение к охране труда. 

Спикер также отметил, что в мар-
те 2022 года представители бизнеса 
и общественности считали, что ESG 
в ближайшее время не так важна 
и уйдёт на второй план. Однако сам 
Николай Кривозерцев уверен, что 
сейчас как раз то время, когда госу-
дарство будет требовать от бизнеса 
не только финансовых показателей, 

но и  максимальной ответственности 
в  сфере охраны окружающей среды. 
Поэтому именно сейчас стоит присту-
пить к выполнению рекомендаций 
по совершенствованию охраны труда.

КЛЮЧИ ЛЕЖАТ НА ПОВЕРХНОСТИ
Почему в обществе так сложно 

привить культуру производства? На-
столько сложно, что она вводится на 
уровне законодательства. По словам 
руководителя департамента охраны 
труда ГК «Экостандарт» Ивана Шев-
ченко, причина в том, что культу-
ра  — понятие эфемерное, её нельзя 
пощупать или увидеть своими гла-
зами. Чтобы вывести охрану труда 
и культуру безопасности на новый 
уровень, нужно рассмотреть текущее 
положение на жизненных практиче-
ских примерах.
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Если поделить время жизни средне-
статистического человека, то можно 
увидеть, что примерно по 30% вре-
мени он проводит на работе, дома 
и во сне. Так вот, когда человек спит, 
он в основном не подвергается опас-
ности. Обратная же ситуация обстоит 
в остальные 2/3 жизни. Спикер напом-
нил, вероятно, знакомую многим про-
мышленникам ситуацию, когда руково-
дитель предприятия заявляет: «Дома 
поступай как вздумается, а на  рабо-
те — по правилам безопасности». 

Г-н Шевченко уверен: разделение 
между домом и работой в вопросах 
безопасности недопустимы. Поэтому, 
прежде чем говорить о реальном ста-
новлении культуры, в первую очередь 
нужно убрать эту грань. Для этого де-
партамент охраны труда разработал 
четыре вектора развития, которые 
спикер для большего понимания под-
крепил жизненным опытом. 

Первое направление — это безопас-
ные работы. Представим бытовую си-
туацию, когда сотрудники какого-либо 
предприятия, оказавшись в потенци-
ально опасной ситуации, допустим, 
при валке дерева на заднем дворе, 
не обращаются к справочникам о без-
опасном проведении этой работы. 
Они попросту сделают это так, как 
получится. 

Одна из задач первого вектора 
развития — обеспечить сотрудникам 

возможность получить консульта-
цию от  специалиста по охране труда 
не  только о производственных про-
цессах, но и по работе дома. Другими 
словами, важно дать людям знания 
о безопасности, выходящие за рамки 
завода. 

Второй вектор развития — защита 
и обеспечение сотрудников сред-
ствами индивидуальной защиты (СИЗ) 
за  пределами предприятия. Что это 
значит? Иван Шевченко поделился 
историей, как несколько лет назад, 
будучи на экскурсии на одном из рос-
сийских предприятий, обнаружил от-
крытый шкаф с большим количеством 
средств защиты: перчаток, респира-
торов, касок и прочего. При этом, по 
словам руководителя производства, 
СИЗ были общедоступны, и, более 
того, сотрудники могли даже взять их 
для собственных бытовых нужд. Ди-
ректор обосновал эту меру желанием 
обеспечить безопасность своих рабо-
чих не только на территории завода, 
но  и дома. Так строится очередной 
«мост», избавляющий от разделения 
культуры безопасности на предприя-
тии и за его пределами. 

Третий ориентир — здоровье. Оно за-
висит не только от производственных 
или бытовых травм, но и от заболева-
ний сотрудников. Этот подход требует 
осторожности, ведь не каждый сотруд-
ник, да и любой человек, готов гово-

рить о болезнях открыто. По мнению 
г-на Шевченко, начать стоит с лёгкой 
просветительской работы: рассказать 
о здоровом образ жизни и его влия-
нии на здоровье. Также нужно поста-
раться снизить страсть людей к само-
лечению, которое часто не приводит 
ни к чему хорошему. 

Четвёртая важная составляющая — 
спорт. Понятие достаточно обширное, 
оно не ограничивается ежедневны-
ми походами в тренажёрный зал или 
регулярными спортивными играми, 
борьбой и прочим. Способов актив-
ности очень много, и предприятия 
могут помочь сотрудникам ввести их 
в повседневную жизнь. Существует 
немало видов спорта, которые поль-
зуются популярностью не только 
у профессиональных спортсменов. 
Часто обычные люди тоже хотят встать 
на скейтборд или, например, на лыжи, 
но для этого им нужен лёгкий толчок. 

Импульсом к занятиям могут стать 
корпоративные вылазки, также мож-
но нанять тренера, который проведёт 
с сотрудниками два-три занятия. 
За это время рабочие учатся и пре- 
одолевают свои страхи и сомнения, 
а значит, возрастает вероятность, что 
они продолжат увлекаться спортом. 

Перечисленные четыре вектора 
являются основополагающими, это 
направления, от которых нужно от-
талкиваться для дальнейшей продук-
тивной работы. 

«Культура — вещь неосознанная, 
и здесь очень сложно работать с за-
конами, правилами, стандартами. 
Поэтому здесь нужен исключительно 
чуткий, искренний и доверительный 
подход к сотрудникам», — заявил 
Иван Шевченко. 

ПРЕДПРИЯТИЯ В ДЕЛЕ
Итак, базовые шаги навстречу без-

опасности в рамках ESG известны. 
Можно перейти и к более глубокой 
практике, которую ряд предприятий 
уже успешно внедрил, а главный ре-
дактор EcoStandard.journal Андрей 
Крылов заявил о ней на конферен-
ции. Представленные кейсы принад-
лежат разным компаниям, и, возмож-
но, некоторые из них применяются 
ещё где-то, но под другим названием. 

О первой практике рассказали 
в ЗАО «Шелл нефть» ещё до ухода 
компании с российского рынка. Этим 
инструментом стало обязательство 
сообщения о происшествии. Не редка 
ситуация, когда инциденты, в которых 
никто не пострадал, остаются в тай-
не. Однако если, например, сегодня 
стеллаж упал без последствий, то где 
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гарантия, что не упадёт кому-нибудь 
на голову завтра? Задача этой прак-
тики — сформировать у сотрудников 
внимание к мелким происшествиям 
и понимание, что информация о лю-
бом инциденте должна доводиться 
до руководителя.

Второй инструмент применяют 
на  Новолипецком металлургическом 
комбинате, в ПАО «Сибур холдинг» 
и  на других крупных предприятиях. 
Однако это мировая методика, кото-
рая появилась в стране уже давно. За-
ключается она в пяти вопросах, кото-
рые каждый сотрудник должен задать 
себе перед выполнением какой-либо 
работы. 

В первую очередь  работник дол-
жен представить весь процесс про-
изводственной задачи: понять, как 
он будет её выполнять, зачем и по-
чему. Затем нужно ответить на во-
прос, какие риски существуют при 
выполнении этой работы. Третьим 
шагом будет озаботиться тем, при-
сутствуют ли все необходимые для 
безопасной работы инструменты. Это 
могут быть газоанализаторы, огне-
тушители, датчики дыма, страховка 
и прочее. Следом задуматься о том, 
кто в случае ЧП сможет оказать пер-
вую помощь и как поступить в экс-
тренной ситуации. В конце концов, 
на основании всех выводов сотрудник 
должен принять решение, безопасно 
ли выполнять эту работу.

О следующем инструменте спикер 
узнал в НИПИ «Пегаз». Его суть за-

ключается в том, чтобы совещания 
сопровождались учётом бытового 
травматизма или, например, расска-
зами о бытовых событиях, связанных 
с вопросами безопасности. Быто-
вые истории могут быть смежными 
с производственными. Например, 
сотрудник увидел на рабочем месте 
не промаркированную тару и принял 
её за воду. То, что внутри на самом 
деле растворитель, он узнал лишь 
после первого глотка. Похожие инци-
денты могут произойти и в домашних 
условиях. 

Смысл подобных встреч в том, что-
бы сотрудники привыкли не утаивать 
от руководителя чрезвычайные про-
исшествия на рабочем месте, а ру-
ководители в свою очередь больше 
не имели возможности перехитрить 
закон. Речь о том, что нередко руко-
водство просит сотрудника сообщить 
службам здравоохранения, что трав-
ма получена дома, в то время как 
на  самом деле, рабочий пострадал 
на предприятии из-за несоблюдения 
норм безопасности. 

Преимущество этого инструмента 
развития культуры безопасности со-
стоит в отсутствии каких-либо финан-
совых затрат.

ОХРАНА ТРУДА — ВАЖНАЯ
СОСТАВЛЯЮЩАЯ ESG
Двигаясь к одной цели, предприятия 

разрабатывают индивидуальные и ме-
стами уникальные методики. Однако, 
несмотря на большой личный вклад 

в разработки, компании открыто де-
лятся идеями с другими участниками 
движения ESG.

Одной из таких великодушных ком-
паний стало ПАО «Юнипро» с пятью 
государственными электростанциями 
по всей России, 4,5 тысячами сотруд-
ников и множеством филиалов. При 
этом система менеджмента охраны 
здоровья и безопасности труда рас-
пространяется как на штатных работ-
ников, так и на сотрудников подряд-
ных организаций. 

В лидерский комитет по охране здо-
ровья, труда и окружающей среды 
входят генеральный директор, функ-
циональные руководители и дирек-
тора филиалов. Директор по охране 
труда и безопасности производства 
ПАО «Юнипро» Дмитрий Колмаков по-
делился корпоративными инструмен-
тами, которые использует компания.

Одна из методик направлена 
на  развитие руководителей филиа-
лов. Называется она «Река знаний». 
Ежегодно руководители с помощью 
онлайн-платформы проходят самоо-
ценку. По результатам каждого специ-
алиста комиссия по охране труда ста-
вит ему в личный план задачи для 
достижения следующего уровня ком-
петенции. Это может быть изучение 
или практика проверки рабочих мест 
или проведение планёрок и аудитов. 
Члены комитета помогают руково-
дителям подобрать наиболее под-
ходящие мероприятия для перехода 
на следующий этап. 
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Другой проект, «Свежий взгляд», 
ориентирован на высших руководи-
телей и функциональных директоров. 
По плану практики руководство посе-
щает филиалы вместе с директором 
отделения или главным инженером. 
На предприятии специалисты обходят 
производственные площадки, где ру-
ководитель задаёт вопросы о рисках 
и действиях по охране труда. Если 
есть возможность, выполняются по-
казательный допуск либо показатель-
ная проверка оценки безопасности 
производства работ. После проведе-
ния опроса руководство оформля-
ет карточку наблюдений, в которой 
фиксирует вопросы и данные на них 
ответы. Это необходимо для разработ-
ки мероприятий по развитию куль-
туры безопасности в этом филиале. 
Далее комитет отводит филиалу две 
недели на то, чтобы выделить бюд-
жет, собрать ответственных и под-
готовить действия в соответствии 
с рекомендациями. 

Инструмент «Жизненно важные 
правила» внедрён уже во многих ком-
паниях. Однако в ПАО «Юнипро» под-
корректировали подход по-своему. 
Так, в традиционной практике пра-
вила разрабатывает корпоративный 
офис по охране труда, в то время как 
в «Юнипро» этим занимаются филиа-
лы. После того как предприятия под-
готовили своё видение распорядка, 
комитет его доработал, структуриро-
вал и получил пять готовых правил.

Особенной была и помощь сотруд-
никам в адаптации к этим правилам. 
Г-н Колмаков поделился опытом: что-
бы смягчить отношение к установкам, 
комитет провёл аналогию с правила-

ми дорожного движения, за наруше-
ние которых можно получить штраф 
или вовсе лишиться водительского 
удостоверения. Так же и на предпри-
ятии: будьте добры соблюдать прави-
ла! Иначе предупреждение, выговор, 
а дальше, может быть, и увольнение. 
Спикер отметил, что, с тех пор как 
в компании установили этот неболь-
шой перечень, сотрудники пока не по-
лучали наказания тяжелее выговора. 

ПАО «Юнипро» вполне можно счи-
тать мини-государством с особенной 
культурой. Там у сотрудников, помимо 
свода правил, есть также специаль-
ные паспорта безопасности. Документ 
содержит фотографию работника, 
его ФИО, сведения об его отделении, 
должности, подпись и печать. Кроме 
того, в паспорте прописаны жизненно 
важные правила, общие требования 
по доступу на производственные пло-
щадки и требования определённых 
видов работ. Однако ключевыми стра-
ницами этого документа являются те, 
на которых регистрируются положи-
тельные наблюдения или нарушения 
со стороны сотрудника.

Также на предприятии проводится 
групповое тестирование по охране 
труда. Его цель — выявить истинное 
отношение сотрудников к риску, пра-
вилам безопасности, а также узнать 
их скрытые мотивы. Это поможет по-
лучить обратную связь и организо-
вать наглядную коммуникацию в виде 
25 кадра для работников: показывать 
потенциально опасные ситуации, за-
давать вопросы на выявление мо-
тивов и знание охраны труда, в тот 
момент, когда сотрудники не ожидают 
этого. 

Следующий этап проработки куль-
туры безопасности —  групповые дис-
куссии. В них участвуют психологи, 
модераторы и сотрудники, которые 
должны ответить на вопросы: важна 
ли для них охрана труда, что руко-
водство должно сделать, чтобы мо-
тивировать их соблюдать правила, 
и прочие. 

ГОВОРЯТ, ВСЁ ЕЩЁ ВПЕРЕДИ
Наибольшую активность повестка 

ESG приняла в последние два года. 
Лишь с 2020 года можно наблюдать 
действительно активную деятель-
ность на пути к экологическому, со-
циальному и корпоративному раз-
витию. ESG объединяет компании 
с кросс-функциональными, финансо-
выми, кадровыми и производствен-
ными службами. В их совместной 
деятельности проявляется взаимос-
вязь, а  результаты становятся более 
глобальными, чем если бы упор был 
лишь на один вектор развития.

Впрочем, западное веяние осла-
бевает, а ведь повестка в Россию 
пришла именно оттуда. Есть ли шан-
сы, что ESG закрепится и бизнес до-
стигнет высот в этом направлении? 
Г-н Кривозерцев считает, что нашей 
стране сейчас, как никогда раньше, 
нужен ответственный бизнес. Поэто-
му эксперт уверен, что работа будет 
продвигаться и дальше, предприятия 
будут разрабатывать и совершен-
ствовать эти инструменты. 

Спикер отметил, что, возможно, 
концепцию придётся переименовать, 
переосмыслить и добавить больше 
патриотизма, чтобы совсем разорвать 
связь с Западом.

«ESG не новая концепция. Нова 
в ней упаковка — красивая, струк-
турированная и понятная. Одна-
ко многие крупные предприятия 
двигаются в этом направлении 
развития десятилетиями», — за-
явил генеральный директор 
ГК «Экостандарт» Николай Кри-
возерцев.
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НОВЫЕ ЗАКОНЫ В ПОЛЬЗУ ЭКОЛОГИИ
Когда сырьё и материалы становится 

всё сложнее достать, а промышленных 
отходов, засоряющих природу, хоть от-
бавляй, волей-неволей задумаешься, 
нужно начать в этой системе что-то ме-
нять. Уже больше двух десятилетий суще-
ствует Федеральный закон от 24.06.1998 
№ 89-ФЗ, посвящённый отходам про-
изводства и потребления. В 2022 году 
правительство внесло в него ряд допол-
нений, в частности в новой редакции за-
крепили понятие «вторичные ресурсы». 
По мнению эколога-эксперта Сергея Ду-
бовца, введение понятия — это малень-
кий шаг на пути увеличения объёма пе-

рерабатываемых отходов. Оно позволяет 
разделить всю совокупность отходов, об-
разующихся в Российской Федерации, на 
подлежащие переработке и требующие 
других действий.

Эксперт также отметил, что термином 
«вторичные ресурсы» уже давно руко-
водствуются в соседних с Россией стра-
нах, например в Республике Беларусь. 
Законодательные базы в области обра-
щения с отходами в этих государствах 
схожи, и г-н Дубовец считает, что России 
есть чему поучиться у ближнего соседа.

«В Беларуси вторичные материальные 
ресурсы подлежат повторному использо-
ванию. Уполномоченный орган Минпри-

Промышленность России претерпевает изменения, ведь после событий 2022 года ждать подхо-
дящего времени для развития больше нет возможности. Среди основных задач отраслевиков — 
повышение производства и снижение промышленных отходов. Эти цели требуют колоссальных 
усилий и многих лет работы. Но что, если эти задачи объединить? Поможет ли предприятиям 
и экологии рациональное использование вторичных отходов? Рассмотрим тему на примере шла-
коотвалов и химической промышленности.
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КТО ВОЗЬМЁТСЯ 
ЗА ПЕРЕРАБОТКУ?

роды вносит их в специальный реестр. 
Предприятия, в деятельности которых 
образуются любые виды отходов, при 
определении направлений обращения 
с ними неизбежно обязаны руководство-
ваться данным реестром», — объяснил 
Сергей Дубовец.

И вот 1 марта 2023 года в силу вступи-
ли поправки в законе № 89-ФЗ — статья 
«Требования к обращению с вторичны-
ми ресурсами». Теперь документ гласит, 
что такие отходы необходимо утилизи-
ровать. Их захоронение недопустимо. 
А те отходы, которые можно использо-
вать снова, предприятия обязаны пере-
работать сами или передать другим.
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Есть ли у обновления будущее? Экс-
перты твердят, что производители 
и  до внесения изменений были оза-
дачены утилизацией отходов, даже 
невзирая на цену. Однако, по словам 
г-на Дубовца, одним из приятных нов-
шеств для предприятий стало введение 
п. 6 ст. 17.1 № 89-ФЗ, предусматриваю-
щего возможность сбора вторичных 
ресурсов по группам однородных отхо-
дов. Это значит, что, например, трубы, 
шланги или резину теперь можно скла-
дировать совместно. Но при условии, 
что передавать их компания собирает-
ся в одни руки, то есть одной перера-
батывающей организации. Для ряда 
бизнесменов это может стать действи-
тельно облегчающей мерой, например, 
в деятельности машиностроительных 
предприятий образуется больше ста 
наименований различных отходов 
производства.

Некоторые практикующие сбор и ути-
лизацию участники рынка называют 
этот закон прогрессивным и действую-
щим. Генеральный директор ООО «Экс-

перты Бизнес-Планирования» Николай 
Журавлёв поделился собственным опы-
том: за последние несколько месяцев 
компания подготовила бизнес-планы 
уже для нескольких проектов, связан-
ных с утилизацией. Раньше экономика 
таких проектов сильно портилась из-за 
необходимости самостоятельно орга-
низовывать сбор вторичного сырья для 
переработки, но теперь потенциальные 
поставщики, например, автомобильных 
шин, сами ищут такие производства 
и передают им свои отходы.

Но не все эксперты положительно 
оценивают перспективу. 

«Маловероятно, что новые пере-
рабатывающие производства начнут 
расти, как грибы после дождя, даже 
если лозунг «перерабатывать, нель-
зя захоранивать» прописать в законе. 
Развитию переработки препятствуют 
скорее не нормативные ограниче-
ния, а невозможность гарантировать 
на долгосрочную перспективу нали-
чие необходимого потока отходов для 
переработки»,  — считает директор 

В ДЕЯТЕЛЬНОСТИ МАШИНОСТРОИТЕЛЬНЫХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ, КАК ПРАВИЛО, ОБРАЗУЕТСЯ 
БОЛЬШЕ СТА НАИМЕНОВАНИЙ РАЗЛИЧНЫХ 

ОТХОДОВ ПРОИЗВОДСТВА.

департамента прямых инвестиций Ин-
вестиционной группы «РВМ Капитал» 
Евгений Алексеев.

БАЗОВАЯ ПОДДЕРЖКА
Проблемы отходов, выбросов ядови-

тых веществ и повышения углеродного 
следа обсуждаются уже давно и не теря-
ют актуальности. Положение настолько 
тревожное, что пути решения появля-
ются в тех процессах, которые организо-
ваны для совершенно других целей. Так, 
на прошедшей в 2022 году конференции 
«Тенденции рационального использо-
вания вторичных ресурсов» с докладом 
выступил представитель Федерально-
го центра компетенций (ФЦК) в сфере 
производительности труда и руководи-
тель проекта «Производительность тру-
да» Владимир Масленников. Казалось 
бы, причём тут производительность 
труда? Спикер считает, что рациональ-
но использовать ресурсы, в том числе 
и отходы, можно за счёт инструментов 
бережливого производства. ФЦК помо-
гает не только предприятиям из метал-
лургических, пищевых и других произ-
водственных отраслей, но и заводам по 
вторичной переработке. А это уже не-
малый вклад в экологическое развитие 
страны.

ШЛАКООТВАЛЫ НА ЮГЕ РОССИИ
Эксперт в сфере устойчивого развития, 

дважды лауреат экологической премии 
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жащие материалы нужно исходя из того, 
сколько именно оксида железа в куске.

Далеко не все предприятия готовы 
этим заниматься и, что немаловажно, 
умеют это делать. Поэтому, по мнению 
г-на Масленникова, шлак и везут на 
дальние расстояния. И поэтому «Ашин-
ский металлургический завод» можно 
без зазрения совести назвать экономи-
чески успешным.

Есть также «Южно-уральская ГПК» — 
по мнению спикера, это ещё одно образ-
цовое предприятие. За один только квар-
тал предприятие переработало 60 тыс. 
тонн шлака. Завод в своё время успел за-
купить у Ackermann уникальный мощный 
дробильно-сортировочный комплекс, 
сделанный на заказ.

РЕЦИКЛИНГ ТЕХНОГЕННЫХ ОТХОДОВ
Экологической стороной, а именно 

повторным использованием отходов, 
занимаются и в сфере композиционных 
материалов. Доцент ФГБОУ ВО «Вла-
димирского государственный универ-
ситет» Евгений Прусов рассказал, что 
учебное заведение организовало одну 
из первых в России научных школ, ко-
торая была посвящена литым компо-
зиционным материалам на металличе-
ской основе. Всё началось с того, как 
в 1969 году на конгрессе литейщиков 
в России американский представитель 
Merton Flemings поделился разработка-
ми в сфере композитов. Тогда россий-
ские учёные попытались воспроизвести 
представленные технологии, но попытки 
были тщетны. Однако к середине 1970-х 
годов эти решения всё же удалось реали-
зовать. В частности, получилось добить-
ся достаточно высокой степени усвое-
ния экзогенных керамических частиц 
в металлических расплавах, прежде все-
го в алюминиевых. Учёные, в том числе 
и из Merton Flemings, экспериментирова-
ли с вводом в алюминиевые расплавы 
карбида кремния, карбида бора, оксида 
алюминия и некоторых других соедине-
ний, чтобы поднять определённые свой-
ства алюминия. Это позволило повысить 
износостойкость, прочность на сжатие 
и снизить коэффициент термического 
линейного расширения. Благодаря этим 
исследованиям последующие 50 лет за-
падные предприятия активно начали 
производить композиционные слит-
ки, чушки, фасонные отливки и другие 
продукты.

Теперь эта технология активно разви-
вается в Азиатско-Тихоокеанском регио-
не. Что, собственно, представляют собой 
эти композиты в роли литейных матери-
алов? Это сложный материал, которые 
имеет проблемы с совместимостью кера-
мической фазы и металлической основы.

Фонда им. Вернадского Наталья Розина 
считает, что в России довольно большое 
количество предприятий, которые зани-
маются разными видами деятельности, 
подходящими под понятие переработ-
ки. А большая часть вторичного сырья, 
которое правильно собрано, проходит 
циклы вовлечения в повторный обо-
рот. Проблема в том, что есть вторсырьё, 
сбор или переработка которого убыточ-
ны. Здесь, по её мнению, нужны допол-
нительные стимулы развития отрасли, 
например финансирование из систе-
мы РОП (расширенная ответственность 
производителей).

Такая ситуация сложилась с металлур-
гическим шлаком — неотъемлемой ча-
стью любого из многих промышленных 
производств. После сжигания топлива 
образуются тонны минеральной массы, 

практически не опасной, подходящей 
для вторичного использования, да толь-
ко вот потребители за ней в очереди не 
стоят.

Управляющий директор корпора-
ции «Исток» Олег Масленников в сво-
ём выступлении коснулся перспек-
тив использования шлакоотвалов 
в южном регионе России. Он пояснил, что 
ООО «Новороссийский прокатный за-
вод», ООО «СтальМет» и АО «Завод 
«ТЕМП» по результатам третьего кварта-
ла прошлого года увеличили шлаковые 
отгрузки. При этом ранее предприятия, 
как правило, перерабатывали шлаки 
сами. Как считает г-н Масленников, это 
связано с тем, что металлургия просела, 
и продавать лом стало гораздо выгоднее. 
Однако вопрос в том, кому продавать от-
ходы, чтобы не хранить залежи.

Решение проблемы спикер предложил 
рассмотреть на примере ООО «Темп». 
Предприятие находится в Таганроге 
и расположено на шлакоотвале марте-
новского цеха ПАО «Таганрогский ме-
таллургический завод». Цех давно за-
крыли, но за 100 лет его существования 
шлака набралось довольно много. Так 
что быстро переработать весь объём не 
получилось.

Основным потребителей таганрогско-
го сырья является «Ашинский металлур-
гический завод», который находится на 
Урале. Как получилось, что отправлять 
тонны шлака пришлось так далеко?

В южном регионе есть «Абинский 
электрометаллургический завод», ко-
торый потребляет больше 1 млн тонн 
лома в год, «Ростовский электрометал-
лургический завод» использует 500 тыс. 
тонн металла, да и, в конце концов, есть 
ПАО «Таганрогский металлургический за-
вод». Но они просто не перерабатывают 
шлаки так, как это делает «Ашинский ме-
таллургический завод».

Олег Масленников уверен: причина 
в том, что именно завод в Аше отлича-
ется совершенными металлургическими 
технологиями, благодаря чему может ис-
пользовать даже практически непригод-
ные к применению отходы.

А теперь вернёмся к процессу перера-
ботки шлака, который заключается в пол-
ном отделении металлической фракции 
из отходов. Результат часто представляет 
собой куски материала, состоящие из ме-
таллической и неметаллической части. 
Прежде чем отправить эту смесь в печь, 
нужно определить оптимальную шихту. 
А затем погрузить шлак в определённое 
место и окружить брикетами, которые 
дадут составляющей из оксида железа 
больше углерода, чтобы она восстано-
вилась. Этот процесс достаточно трудо-
ёмкий, ведь добавлять углеродосодер-

«Для подавляющего большинства 
юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей отходы представ-
ляют собой продукт хозяйственной 
деятельности, от которого необходи-
мо избавиться любым способом, не-
взирая на цену.
Изменение п. 1 ст. 14-4 Закона № 89-
ФЗ, обязывающее индивидуальных 
предпринимателей и юридических 
лиц самостоятельно утилизировать 
собственные отходы I и II классов 
опасности, хоть и является нововведе-
нием, однако на практике уже давно 
реализуется субъектами хозяйствова-
ния.
Учитывая тот факт, что второй ча-
стью абзаца, относящегося к п. 1 ст. 
14-4 Закона № 89-ФЗ установлена 
возможность передачи таких отходов 
в собственность федеральному опера-
тору на основании договора, политика 
в отношении обращения с отходами 
не изменится».

СЕРГЕЙ ДУБОВЕЦ,

ЭКСПЕРТЭКСПЕРТ

эколог-эксперт, член экспер-
тно-просветительского
сообщества Международного
социально-экологического союза
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При чём тут экология? Дело в том, что 
в мире стремительно растёт производ-
ство композитного материала на основе 
металла, а это неизбежно приведёт к на-
коплению новых специфических техно-
генных отходов, с которыми ещё не стал-
кивались ни учёные, ни промышленники. 
К счастью, микрофазные материалы мож-
но переплавить и использовать в произ-
водстве уже новых композитов. Для этого 
нужна только подходящая технология, 
с помощью которой получится качествен-
но смешать материал и переплавить его 
для дальнейшего использования.

Университет занимается этой раз-
работкой уже несколько десятков лет. 
По  словам г-на Прусова, важную роль 
играет правильно подобранная матрица. 
В вузе разработали и запатентовали мо-
дуль количественного анализа структуры 
металломатричных композитов, а также 
индекс равномерности распределения 
частиц в отходах. Благодаря этому тех-
ногенные материалы вполне поддаются 
переплаву и при определённых условиях 
могут использоваться повторно. Спикер 
утверждает, что в ходе этого опыта 30% 
композита возвращается в производ-
ственный цикл.

АРКТИКА НЕ ОТСТАЁТ
Извечная проблема с отходами не 

покидает северную часть евразийского 
континента. Удалённая география Тай-
мыра затормаживает развитие вторич-
ных ресурсов в этой области, однако уже 
есть возможность сократить количество 
захоронений.

Уже разработана концепция устойчи-
вого обращения с отходами на полуо-
строве Таймыр, рассказал директор АНО 
«Зелёная цивилизация» Дмитрий Фё-
доров. Кроме того, организация начала 
строительство экотехнопарка замкну-
того цикла в Норильске. Он предусма-
тривает производственные мощности 
на основе экологичных технологий, 
предполагающих:

 сортировку отходов;
 физико-химическую обработку и ути-

лизацию отходов;
 высокотемпературное обезврежива-

ние отходов;
 рециклинг строительных отходов;
 пиролиз и дробление шин и РТИ на 

основе соблюдения высоких стандартов 
безопасности при производстве работ 
по обработке, утилизации и обезврежи-
ванию отходов;

 организацию замкнутых технологи-
ческих циклов; 

 максимальное соблюдение принципа 
безотходного производства и ориента-
цию технологических решений по обра-
ботке, утилизации и обезвреживанию от-

ходов на получение вторичной товарной 
продукции.

Проектируемая мощность технологи-
ческих линий экотехнопарка в Нориль-
ске, по словам г-на Фёдорова, составляет 
180 000 т/год. По плану переработка отхо-
дов на площадке позволит разгрузить за-
полненные практически до отказа поли-
гоны на Таймыре. Кроме того, получится 
решить проблему несанкционированных 
свалок в арктической зоне: перерабаты-
вать запрещённые к захоронению отходы 
потребления и производства, в составе 
которых есть полезные компоненты (из-
ношенные автомобильные шины и ка-
меры, бумагу, картон и печатную продук-
цию, полиэтиленовые изделия и стекло).

КУДА СБЫТЬ?
Мы рассмотрели лишь несколько при-

меров из опыта предприятий разных 
отраслей, это только небольшая доля 
из  всего масштаба сферы обращения 
с вторресурсами. И переработка в ней — 
только отправная точка. Как утвержда-
ет Наталья Розина, переработка — это 
не  главное, важнее найти рынки сбыта 
для продукции из переработанных ма-
териалов. Однако, учитывая некоторый 
дефицит сырья и изделий на российском 
рынке, на каждое предложение найдётся 
спрос. То, что является отходами для од-
ного предприятия, нередко становится 
сырьём для другого.

Возможно, создание реестра объектов 
утилизации отходов позволит предпри-
ятиям не только найти дешёвое сырьё 
для своих технологических процессов, 
но и продлить срок эксплуатации матери-
алов. Кроме того, в 2022 году Российский 
экологический оператор запустил элек-
тронную биржу вторичных ресурсов. Ин-
тернет-площадка создана для того, чтобы 
помочь объединиться игрокам рынка 
и упростить им поиск тех, кто сможет пе-
реработать непопулярные отходы или за-
хочет купить вторресурсы.

«Не требуется каких-то сверхусилий, 
чтобы начать грамотно утилизировать 
производственные отходы. Однако 
в некоторых случаях можно стол-
кнуться с сопротивлением со стороны 
сотрудников, потому что вместо про-
стого избавления от отходов путём 
выбрасывания в один бак им теперь 
нужно следовать новой технологиче-
ской цепочке. Кроме того, существует 
множество консалтинговых компаний, 
которые смогут помочь выстроить 
процесс от организации точек скла-
дирования вторичного сырья на тер-
ритории компании до его продажи 
конкретным организациям, занима-
ющимся переработкой. В этой сфере, 
на самом деле, уже всё придумано 
и организовано, не нужно тратить время 
и ресурсы компании, пытаясь изобре-
сти велосипед».

ТАТЬЯНА ЧАЙКА,

ЭКСПЕРТЭКСПЕРТ

собственник компании
«Термопласт-С»

Фо
т

о: 
fre

ep
ik.

co
m



58  «Промышленные страницы» • № 2 (171) март 2023 • indpages.ru                                                                                                   

ре
кл

ам
а 

РЕДАКЦИЯ:
660068, Красноярский край, г. Красноярск 
ул. Мичурина, 3в, оф. 405 
тел.: +7 (391) 219-01-19 
pss@pgmedia.ru 

Главный редактор: 
Щетников Артём Александрович

Литературный редактор: 
Анастасия Семёнова 

Выпускающий редактор: 
Евгений Ошкин 

Дизайн: 
Максим Марютин, Наталья Старикова

Вёрстка: 
Наталья Старикова

Корректоры:
Анна Лопина, Анастасия Сильвестрова

УЧРЕДИТЕЛЬ: 
ООО «ПромоГрупп Медиа» 

ИЗДАТЕЛЬ: 
ООО «Издательство ПромоГрупп Медиа» 
660068, Красноярский край, г. Красноярск ул. Мичурина, 3в, оф. 405 
тел.: +7 (391) 219-01-19 

Генеральный директор: 
Юрий Устинович 

Директор по продажам: 
Лина Кочуева

ОТДЕЛ МАРКЕТИНГА: 
Наталья Перевощикова, Лола Шахматова, Александра Крапивина

Отдел логистики:
Олег Дрофа, Антон Джафаров

ОТДЕЛ ПРОДАЖ: 
тел.: +7 (391) 219-01-19
reklama@pgmedia.ru

Руководитель проекта:
Дарья Кобрик

Менеджеры проекта:
Валерия Михайлова, Александра Дианова, Анна Демидова, Александр 
Егоров, Александр Шадрин, Оксана Шартон, Александр Оловников

Подписано в печать: 17.03.2023 г.
Дата выхода номера: 22.03.2023 г.

Мнение редакции может не совпадать с мнением авторов статей. Товары и услуги в матери-
алах с пометками «Реклама» и «На правах рекламы», подлежащие обязательной сертифика-
ции и лицензированию, обязаны иметь соответствующие подтверждения.
Представленные в журнале изображения взяты из архива редакции или из медиабиблиотек 
в  открытом доступе с указанием источника. Редакция не несёт ответственности за содержание 
рекламных материалов, инвестиционные прогнозы и рекомендации, предоставленные анали-
тиками и экспертами. Ответственность за инвестиционные решения, принятые после прочтения 
журнала, несёт инвестор. Перепечатка материалов и использование их в любой форме, в том 
числе в электронных СМИ, возможны только с письменного разрешения редакции.
© ООО «ПромоГрупп Медиа».

Возрастная категория 16+. Журнал зарегистрирован Федеральной службой по над-
зору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций. Свиде-
тельство о регистрации СМИ ПИ № ФС 77 - 82411 от 30.12.2021. Отпечатано в типографии 
ПК «Ситалл»: 660074, Красноярск, ул. Борисова, 14. 
Тираж: 8 000 экземпляров.

Распространяется бесплатно.

17 лет на рынке отраслевых СМИ

Федеральный отраслевой журнал для тех, 
кто развивает производственное предприятие, 
обновляет парк техники и оборудования



59 «Промышленные страницы» • № 2 (171) март 2023 • indpages.ru                                                                                                   

ре
кл

ам
а 



60  «Промышленные страницы» • № 2 (171) март 2023 • indpages.ru                                                                                                   

ре
кл

ам
а 


